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Прачытай сам i перадай другому.

«От преподавателей,
как от солдат, стали требовать 

армейской дисциплины»

В начале года из БНТУ уво-
лились два преподавателя: канди-
дат архитектуры доцент Виталий 
Геннадьевич АРАБЕЙ и старший 
преподаватель Елена Николаевна 
КНИГА. Кстати, это не первые 
педагоги, которые ушли из БНТУ 
из-за своей гражданской позиции. 
При увольнении они не делали 
громких заявлений, но ответить 
на вопросы «Народной Воли» все-
таки не отказались.

– Что стало триггером вашего 
увольнения? Что стало последней 
каплей?

В.Г.Арабей: – Просто накопи-
лось. Ведь уже в сентябре приш-
ли на работу оглушенные авгу-
стовскими событиями. А тут и в 
университете началось: ворота на 
замок, студентов не выпускают 
с территории, чтобы не дать им 
возможности присоединиться к 
городским акциям протеста. Но у 
нас с коллегой гражданская пози-
ция четкая, однозначная: нет наси-
лию и лжи! Да, в начале учебного 
года университет предполагал еще 
занять позицию невмешательства: 

мы политикой не занимаемся, 
главное – учеба, а остальное нас 
не волнует. Но так не получилось, 
власти потребовали жесткого реа-
гирования, и БНТУ стал одним из 
лидеров по отчислению студентов. 
Думаю, скоро и до преподавателей 
дойдет. Хотя, когда декан Армен 
Сергеевич Сардаров подписывал 
наши заявления об уходе, он сказал: 
«Потерпите». Но мы твердо отве-
тили: «Нет». Кстати, первый раз с 
нами декан разговаривал, когда мы 
в начале сентября написали заявле-
ние о выходе из профсоюза.

– О, у вас богатая протестная 
биография!

В.Г.Арабей: – Тогда, если кра-
тко передать наш разговор, он 
спросил, не хотим ли мы, чтобы у 
нас было, как в Украине.

– Заезженный шаблон…
Е.Н.Книга: – Еще осенью в 

числе других преподавателей уни-
верситета мы участвовали в запи-
си видеоролика против насилия. 
Видео в сеть вышло в пятницу, 
а в субботу моментально при-
шло начальство на кафедру про-
верять, как мы ходим на работу, 
как заполняем графики, вовремя 
ли отчитываемся. Начали снимать 
премии – не только с нас, но и с 
наших коллег и даже с заведующей 
кафедры Натальи Александровны 
Лозовской. Дело в том, что именно 
с нашей кафедры архитектурного 
факультета БНТУ в том видео уча-
ствовали четыре человека.

– А как преподаватели, ваши 
коллеги, прореагировали на 
репрессии начальства, которые 
начались из-за вас?

Е.Н.Книга: – Нормально, 
проблем не было. Но 30 декабря 
все повторилось снова: провер-
ки и «прочистки». Дело в том, 
что 6 декабря я была задержана 
в Логойске (по месту прожива-
ния) во время гуляния по городу. 
Провела несколько часов в РУВД. 
Без штрафа, без суток, так как 
задержана была в первый раз. В 
тот день в городе проходили про-
тестные акции, и сказать, что я 
на улице оказалась случайно, я не 
могу. Не случайно. И когда к кон-
цу декабря документы из РУВД 
пришли в университет, на нашей 
кафедре опять началась нерво-
трепка. Пришел новый прорек-
тор «по безопасности и кадрам» 
Владимир Захаревич, а с ним 
начальник отдела кадров. Да, они 
не нашли мой рабочий график за 
одни день – я виновата, не соста-
вила, хотя работала, и компьютер-
ная программа Майкрософт может 
подтвердить, что я выходила на 
связь со студентами (мы же сейчас 

на удалении, в онлайн-режиме). В 
общем, начальство делало провер-
ку, а мне было стыдно.

В.Г.Арабей: – Теперь от пре-
подавателей, как от солдат, стали 
требовать армейской дисциплины, а 
это уже ненормальные условия тру-
да. В вузе все-таки должны быть 
минимальные, базовые отношения 
доверия и доброты к преподавате-
лям, мы ведь всегда работали гораз-
до больше, чем требовали наши 
рабочие графики. Студенты писали 
нам ночью, утром и днем – когда 
хотели. Мы с ними всегда на связи. 
И консультации всегда проходят у 
нас «от обеда до упора» – сколько 
надо, а не по часам. Но никто это не 
учитывает. 

– А что коллеги? Сердились, 
пеняли вам, обвиняли вас в 
неприятностях?

Е.Н Книга: – Наоборот! 
Завкафедрой успокаивала: «Мы 
выдержим любую проверку! 
Давайте работать дальше». Но 
они, начальство, не отстали бы… 
Мы уволились – и теперь тиши-
на: ни графиков, ни проверок. Я 
так понимаю, у нового проректора 
Владимира Захаревича в блокнотике 
есть список фамилий, и пока он не 
вычеркнет все, ему покоя не будет.

– А где сейчас свой хлеб зара-
батывать думаете?

В.Г.Арабей: – Я параллельно с 
преподаванием всегда сотрудни-
чал с архитектурными фирмами. 
Теперь попросился в штат.

Е.Н.Книга: – А я пока в твор-
ческом поиске. Наверное, пойду 
учиться дальше, есть такая мысль.

(Окончание на 2-й стр.)

лІСт З РЭДакЦЫІ

Нам неабходна 
Ваша дапамога

Шаноўныя нашы чытачы і валанцёры!
На жаль, блакада «Народнай Волі» дасягнула неверагодных 

маштабаў. Як вы ведаеце, яшчэ ў жніўні мінулага года ўлады 
забаранілі тыражаваць газету ў выдавецтве «Беларускі Дом друку», 
а таксама распаўсюджваць яе праз шапікі і паштовыя аддзяленні. 
Ужо другі месяц мы не можам друкавацца нават у Маскве, тамтэй-
шыя паліграфісты скасавалі з намі дамову пад ціскам крамлёўскіх 
імперцаў.

І ўсё ж мы, народавольцы, не губляем спадзяванняў на тое, што 
блакада ў хуткім часе будзе знята і вы, шаноўныя чытачы, зможаце 
мець «Народную Волю» не толькі ў электронным варыянце, але і ў 
ранейшым – папяровым. Толькі зараз нам крайне неабходна ваша 
дапамога. Нагадваем, што зрабіць гэта можна некалькімі спосабамі 
(рэквізіты падаём на рускай мове):

1. Через ЕРИП:
СМИ, Н (просто буква), Народная воля, Добровольные взносы.
2.Через БАНК:
ИЧУП «Народная Воля». 220030 г.Минск, ул.Энгельса, 34а
р/с BY08 PJCB 3012 0065 3510 0000 0933
Код PJCBBY2X, ЦБУ 113 «Приорбанк» ОАО, г.Минск
УНП 100961759, ОКПО 37381505
Падпісацца на электронную версiю газеты «Народная Воля» мож-

на на сайце belpressa.by.
Рэдакцыя газеты «Народная Воля».

Згодна з Указам №466, падпісаным Лукашэнкам чатыры гады 
таму, кошт квадратнага метра жылля павінен быў зраўняцца 

з сярэдняй зарплатай да 2020 года.
Паводле дадзеных на мінулы кастрычнік, сярэдняя зарплата 
ў Беларусі складала 1285 рублёў. Сярэдняя цана «квадрата» 

ў Мінску была 1250, але не рублёў, а долараў.
Якая цана Указа №466 – вызначайце самі, шаноўныя чытачы!

Байдену 
рассказали 
о Беларуси

              тОЧка ЗРЕнИя

александр ФЕДУТа

27 января Атлантический совет (в США это очень влиятельный 
экспертно-консультационный центр) представил новой американской 
администрации свои рекомендации, как вести политику в отношении 
Беларуси. Приведем некоторые цитаты из аналитической записки «Байден 
и Беларусь: стратегия для новой администрации».

«В 2020 году белорусы неожиданно поставили под сомнение легитим-
ность Александра Лукашенко на августовских президентских выборах в 
стране, – говорится в документе. – Лукашенко нагло сфальсифицировал 
результаты, заявив, что набрал 80% голосов, но ни США, ни Евросоюз не 
признают его победу. Сформировалось многомесячное протестное движе-
ние, требующее новых выборов под наблюдением международного сообще-
ства».

И – как совет: США должны воспользоваться этим шансом, чтобы 
добиться окончательного свержения «последней диктатуры Европы». 
Понятно, речь не идет о прямом вмешательстве Белого дома во внутрен-
ние дела белорусов, но поспособствовать демократическим силам в их 
борьбе за справедливость – почему бы и нет?

Среди рекомендаций есть как, бесспорно, эффективные, так и не 
вполне внятные. Ну вот, например: «Посол США в Беларуси Джули Фишер 
должна занять свой пост в Минске и посетить Вильнюс по мере необходи-
мости, но не вручать Лукашенко свои верительные грамоты».

Поскольку чуть выше говорится, что президент Байден не должен 
говорить об Александре Лукашенко иначе как о бывшем президенте 
Беларуси, то логика в этом есть. Но как авторы доклада представляют себе 
положение госпожи Фишер, которая не вручает (упорно) верительные гра-
моты господину Лукашенко? Посол, не вручивший верительных грамот, 
не воспринимается как посол в государстве, где он эти грамоты должен 
был вручить. Во всяком случае публичной деятельности такой посол, как 
правило, не ведет. И как прикажете быть с этим? Неужели авторы докла-
да думают, что к не вручившей верительные грамоты госпоже Фишер 
руководители правящего режима (включая все еще министра Владимира 
Макея) в сложившейся ситуации будут относиться как к Чрезвычайному 
и Полномочному Послу?

Отдельным блоком идут рекомендации по работе с главным спонсо-
ром правящего режима – Россией. «Администрация Байдена должна в 
частном порядке предостеречь [белорусскую] оппозицию от любых сигна-
лов, свидетельствующих о ее заинтересованности во вступлении в ЕС или 
НАТО и публично объяснить свою позицию в Беларуси только как поддер-
живающую право народа Беларуси выбирать своего собственного лидера 
и будущее, – говорится в докладе. – Наряду с ЕС администрация Байдена 
должна поддерживать регулярный дипломатический диалог с Москвой, 
подчеркивая, что продолжающееся протестное движение касается только 
внутренней политики Беларуси, а не геополитики». И здесь логика оче-
видна: если наша оппозиция реально хочет получить если не поддержку, 
то по крайней мере нейтралитет Кремля, то о подаче заявки на вступление 
Беларуси в НАТО даже в случае окончательной победы демократии на 
ближайшие годы придется забыть.

Но! Во-первых, это не дело третьей стороны – определять стратегию 
нашего государства, даже если это позиция ключевого члена НАТО. Мне 
кажется, и без этих рекомендаций новые лидеры оппозиции – Светлана 
Тихановская, во всяком случае, – об этом говорят. Во-вторых, открыто 
вывешивать такие рекомендации на сайте равнозначно прямой тематиче-
ской наводке лукашенковских пропагандистов: вот вам, братцы-кролики, 
реальное доказательство наличия кукловодов из США, управляющих про-
цессом.

Возникает ощущение, что цитируемый текст писали слишком само-
уверенные люди, по мнению которых лукашенковский режим свалится в 
ближайшие дни. Я не был бы столь оптимистически настроен. Но, честно 
говоря, от бывших послов США в Украине и России, которые числятся 
среди авторов доклада, я ожидал бы меньшей степени шапкозакидатель-
ства.

Впрочем, определенная степень реализма в их подходах есть. По 
крайней мере об этом свидетельствует тот факт, что одним из рычагов 
давления на лукашенковский режим они считают Кремль. Но проблема 
в том, насколько доводы новой американской администрации окажутся 
убедительными для Владимира Путина.

Однако сам факт появления подобного документа от аналитической 
структуры, реально влияющей на формирование внешней политики 
США с 1961 года, свидетельствует о многом. И прежде всего – о том, что 
Беларусь прочно вошла в мировую повестку. Джозеф Байден, хорошо 
выучивший, где находится Украина, еще в бытность вице-президентом 
при Бараке Обаме, сейчас хорошо выучит, где находится наша страна. И я 
не советовал бы белорусскому МИДу хамить новому хозяину Белого дома. 
Что-то мне подсказывает, что склероза у президента США нет.

У Беларусі 

ўжо 
220 

палітвязняў
На гэтым тыдні 
праваабаронцы 

прызналі 
палітычнымі 
зняволенымі 

яшчэ 31 чалавека 
“ў сувязі з 

вынясеннем 
судамі шэрагу 
прысудаў па 

крымінальных 
справах, 

звязаных з 
абвінавачваннем 
у выкарыстанні 

гвалту ў 
дачыненні да 
супрацоўнікаў 

міліцыі”.
“Мірныя сходы 

грамадзян павінны 
знаходзіцца пад абаро-
най дзяржавы, і міліцыя 
не павінна прадпрымаць 
дзеянні па гвалтоўным 
іх спыненні, нават калі 
яны адбываюцца ў 
парушэнне працэдур іх 
арганізацыі і правяд-
зення”, – гаворыцца ў 
заяве шэрагу правааба-
рончых арганізацый.

Такім чынам, 
у Беларусі ўжо 220 
палітвязняў. І спіс у 
бліжэйшы час, мяркуючы 
па ўсім, папоўніцца.

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

От пЕРВОГО лИЦа пЕРаСлЕД
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тЭлЕФОннЫ ЗВанОк

От пЕРВОГО лИЦа

БлИЦ

Какие конкретные действия 
предпринимает ваша партия, 

чтобы следующие 
парламентские выборы 
прошли по смешанной 

системе?
Николай КОЗЛОВ, 

председатель Объединенной 
гражданской партии:

– Мы презентовали свой проект 
Избирательного кодекса, долгое вре-
мя мы предлагали внести изменения в 
ныне действующее избирательное зако-
нодательство. Сейчас активно ведем 
работу по изменению Конституции – я 
считаю, этот вопрос должен быть про-
писан в Основном законе.

Владимир БЕЛОЗОР, 
председатель 

Республиканской партии:

– Мы не раз участвовали в круглых 
столах на эту тему, обсуждали этот 
вопрос и с чиновниками. Но за все эти 
годы нас никто так и не услышал…

Сергей КАЛЯКИН, председатель 
Белорусской партии левых 

«Справедливый мир»:

– Мы неоднократно вместе с дру-
гими политическими партиями озву-
чивали этот вопрос, у нас есть даже 
подготовленные законопроекты. 
Политические партии созданы для 
того, чтобы выражать политическую 
волю людей через участие в выборах и 
через избрание своих представителей. 
Это не значит, что если будет пропор-
циональная система, то представители 
нашей партии обязательно попадут в 
парламент, – для этого нужно очень 
сильно партии поработать. Но сам по 
себе переход к частичной пропорцио-
нальной системе стимулирует развитие 
политической системы – делает ее более 
зрелой, более качественной. Может, не 
сразу. Но даже в условиях ограниченной 
демократии это работает.

Василий ЗАДНЕПРЯНЫЙ, 
председатель 

Республиканской партии труда 
и справедливости:

– Думаю, рановато говорить о 
предстоящих парламентских выборах. 
Нужно, чтобы утряслась ситуация с 
президентскими выборами.

С 2009 года наша партия поднимала 
этот вопрос – еще с тех времен, когда 
я был членом общественно-консуль-
тативного совета при Администрации 
президента. Мы тогда с академиком 
Бабосовым подготовили обращение 
к этому совету, где было сказано, что 
96 процентов стран в мире выбирают 
парламенты по смешанной системе или 
по партийным спискам. С тех пор мы 
пытались доказать на всех уровнях, что 
это единственный вариант развития 
партий. Мы одна страна, одна нация, и 
если в парламенте будут представлены 

все партии, которые поднимают самые 
разные вопросы, консолидированно 
выдвигают какие-то идеи, отражают 
волю народа – разве это плохо для стра-
ны? Мы последовательно отстаиваем 
этот вопрос уже больше 10 лет.

 
Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ, 

председатель партии 
«Белорусская социал-

демократическая Грамада»:

– Если брать в целом, то полити-
ческие организации любого толка сей-
час вообще никакого участия в фор-
мировании новой Конституции, ново-
го избирательного законодательства не 
принимают. Фактически все переговоры 
блокируются, потому что нет единого 
порыва в этих переговорах участвовать. 
А по-другому повлиять как-то на это 
– не знаю… Мы не имеем рычагов вли-
яния на принятие решение. Я неодно-
кратно говорил, в том числе и в оппози-
ционных кругах, что стоило бы начать 
переговорный процесс, но, как видите, 
воз и ныне там.

Николай УЛАХОВИЧ, 
председатель Белорусской 

патриотической партии:

– Я сейчас болен, коронавирус. Если 
честно, мне вообще не до этого…

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
председатель Либерально-
демократической партии:

– Я кричу и буду кричать об этом вез-
де, где только можно! Я никогда от этой 
позиции не отступлюсь. Категорически 
не согласен с теми, кто говорит, что 
наши партии еще не готовы к этому. 
Пройдет 30 лет, и мы все еще не будем 
готовы, поверьте. Это может продол-
жаться до бесконечности. Смешанная 
система выборов – это реальный вари-
ант, чтобы все мнения были услышаны. 
Это и демократично, и свободно, и это 
хороший выход из всех сложившихся 
критических ситуаций. Более того, если 
бы в 2015 году начали менять изби-
рательное законодательство, то таких 
выборов, как в этом году, не было бы. 
Мы пропустили самое лучшее время 
для реформ, к сожалению. Вот и полу-
чили взрыв. Потому что если люди не 
могут получать выражение своих мыс-
лей через депутатов различных взгля-
дов, а это гарантирует именно пропор-
ционально-мажоритарная система, то 
они идут на улицу. Ну а чем это может 
закончиться – мы все знаем…

Игорь БОРИСОВ, председатель 
Белорусской социал-

демократической партии 
(Грамада):

– Наша партия добивается не толь-
ко выборов по смешанной системе, но 
и государственного финансирования 
политических партий. Мы разработа-
ли свой вариант Конституции, который 
уже около года назад был выслан во все 
государственные органы. И там сказа-
но, что выборы в парламент и местные 
представительные органы проводятся 

по мажоритарно-пропорциональной 
системе.

Мы также разработали свой про-
ект закона «О политических партиях», 
который в ближайшее время будет 
напечатан и разослан во все госорга-
ны. Свои предложения по изменению 
избирательного законодательства мы 
также направили заместителю пред-
седателя Администрации президента 
Андрею Кунцевичу, который отвечает 
за подготовку Всебелорусского народ-
ного собрания. Однако власть уже 
показала, что она не намерена транс-
формироваться в демократическую, и 
поэтому все эти наши наработки ей не 
интересны. В свете последних событий 
в стране в повестке дня стоит в пер-
вую очередь проведение выборов всех 
уровней. Если они пройдут свободно 
и справедливо, вот тогда новый парла-
мент и должен рассмотреть изменения 
в Избирательный кодекс. Иначе полу-
чается, что закон будет принимать неле-
гитимный парламент по нелегитимной 
Конституции. Всё очень неоднозначно. 
Выход из сложившейся ситуации – толь-
ко компромисс и диалог с оппонентами.

Дмитрий КУЧУК, председатель 
Белорусской партии 

«Зеленые»:

– Мы проводим много разъяснитель-
ной работы по этому вопросу с избира-
телями, готовим общественное мнение. 
Это важно. Поднимаем этот вопрос на 
всех возможных площадках и меро-
приятиях, в том числе в Министерстве 
юстиции.

Алексей ЯНУКЕВИЧ, 
заместитель председателя 

Партии БНФ:

– Пока в стране остается ситуации, 
когда, как сказал один высокопостав-
ленный чиновник, «иногда не до зако-
нов», то смешанная система или любая 
другая – большой разницы нет. Мы 
выступаем за свободные и прозрачные 
выборы, а по какой системе они прой-
дут – это уже второстепенный вопрос.

Марина КОКТЫШ.

ДЛЯ СПРАВКИ
При мажоритарной системе 

победа в избирательном округе 
достается кандидату, набрав-
шему большинство голосов. 
Например, в своем округе Иванов 
набирает больше голосов, чем 
Петров. Депутатом становится 
Иванов, Петров в парламент не 
попадает.

При пропорциональной систе-
ме места в парламенте делятся 
между партиями в соответствии 
с процентом голосов, который они 
набрали на выборах. Например, 
партия 1 набирает 30% голосов, а 
партия 2 – 20%. Значит, партия 
1 получает больше мест в парла-
менте, чем партия 2.

При смешанной системе 
часть депутатов избирается по 
партийным спискам, часть – по 
округам.

Юрась БЕЛЕНЬКІ:
«І сёння я хачу сказаць: 

«Шаноўныя беларусы! Яднайцеся 
вакол Зянона Пазьняка!»

Намеснік старшыні партыі КХП–БНФ распавёў «Народнай Волі» пра тое, як іх арганізацыя 
ставіцца да апошніх падзей у краіне і ці праўда, што «партыі апошнім часам не чуваць».

– Хто хацеў, той нас пачуў, 
– кажа Юрась БЕЛЕНЬКІ. – 
Мне здаецца, лідар нашай 
партыі Зянон Пазьняк 
вельмі актыўны. Пастаянна 
выходзілі яго артыкулы, у 
якіх даваліся рэкамендацыі 
і  палітычная ацэнка 
сітуацыі, рабіліся розныя 
прапановы.

Я толькі не ведаю, 
чаму людзі не хочуць 
прыслухоўвацца да лідара 
старэйшай партыі Беларусі. 
Зрэшты, хтосьці чытае адны 
інфармацыйныя рэсур-
сы, нехта іншыя. А сябры 
нашай партыі пастаянна 
абмяркоўваюць інфармацыю 
наконт сітуацыі ў краіне.

– Перад выбарамі вы 
казалі, што КХП–БНФ 
прынцыпова не будзе браць 
удзел у гэтым «цырку»…

– Хацелася б памыліцца 
ў сваіх ранейшых прагно-
зах, але, на вялікі жаль, мы 
ўсё дакладна спрагназавалі 
адносна таго, як будуць раз-
гортвацца падзеі ў перыяд 
так званай выбарчай кампаніі 
і пасля гэтага. Мы заўсёды 
сцвярджалі і сцвярджаем: не 
трэба гуляць з дыктатарам на 
ягоным полі ў яго гульні аль-
бо гуляць з ім у напарсткі.

Якія маглі быць выбары 
ў нашай краіне? Што, незра-
зумела было з папярэдняга 
досведу? Тут усё відавочна і 
лёгка чыталася. І сёння мне 
проста шкада збітых, пакале-
чаных і забітых людзей. Вось 
за што душа баліць!

– Але ж многія белару-
сы абудзіліся і паказалі сваё 
стаўленне да тых, хто пры 
ўладзе. Як вам такі масавы 
ўздым народа?

– Паслявыбарны перыяд 
паказаў, што сёння ў Беларусі 
ўжо зусім іншая супольнасць, 
чым была дзесяць ці нават 
пяць гадоў таму. Тыя, хто 

спаў, і насамрэч прачнуліся.
Шкада толькі, што многія 

так позна выйшлі са сну 
і даведаліся, што ў краіне 
няма дэмакратыі, што тут 
пануе жорсткі рэжым, які 
знаходзіцца пад кантро-
лем расійскіх спецслужбаў. 
Апошнія гэты рэжым тры-
маюць і ратуюць. На жаль, 
большасць людзей не бачылі 
гэтага. Альбо бачылі, але 
рабілі выгляд, што нічога не 
адбываецца.

Калі нас, дэпутатаў 
Вярхоўнага Савета 12-га 
склікання, у свой час збілі 
ў парламенце, то тады нех-
та з маіх калег сказаў: «Калі 
рэжым адважыўся пабіць 
дэпутатаў, то што ж ён 
зробіць з простым чалаве-
кам?» Пытанне было зададзе-
на рытарычнае.

Хочацца адзначыць яшчэ 
адзін момант. Так, народ пас-
ля выбараў абудзіўся, сотні 
тысяч беларусаў выходзілі 
на вуліцу. Але што ў выніку? 
Любыя дзеянні павінны мець 
мэту – дасягненне пэўнага 
выніку. Тыя дэклараваныя 
задачы, што абвяшчалі людзі, 
якія ішлі на выбары, сёння 
дасягнуты? Не. Таму, калі вы 
заклікаеце людзей да нейкіх 
дзеянняў, а затым у выніку 
гэтых дзеянняў цярпяць 
людзі, то вы павінны прыз-
наць свае памылкі. Не трэ-
ба сёння рабіць выгляд, што 
адбылося ўсё так, як вы 
планавалі. З любых памылак 
трэба рабіць высновы.

– Што чакае краіну 
далей?

– Cёння беларусам трэба 
рабіць тое, пра што мы кажам 
увесь час, – быць салідарнымі 
і стаяць на сваім. Захоўваць 
і шанаваць сваю мову і куль-
туру, а менавіта гэта зараз у 
краіне знішчаецца. Таму тут 
не трэба чакаць літасці ад 

некага. Трэба самім вучыць 
дзяцей на роднай мове, рас-
павядаць пра сваю культуру і 
гісторыю.

І вы паглядзіце, якая 
цудоўная кансалідацыя 
адбылася вакол нацыяналь-
ных сімвалаў і якая варо-
жая рэакцыя рэжыму на 
гэтыя сімвалы. Сёння нават 
за штаны з бел-чырвона-
белымі лампасамі выпісваюць 
вялізныя штрафы.

– Бел-чырвона-белы сцяг 
стаў сімвалам пратэсту, таму 
і спрабуюць яго забараніць?

– Сімволіка – гэта адзін 
з асноўных элементаў яднан-
ня нацыі, вяртання яе да 
сваіх каранёў. Перамагаюць 
людзі пад сваёй сімволікай, 
аб’яднаныя сваёй нацыя-
нальнай ідэяй. І рэжым гэта 
цудоўна разумее.

Краіне патрэбны шырокі 
нацыянальны рух. Вакол 
сімволікі людзі аб’ядналіся, 
але патрэбна, каб была ўмова. 
Каб беларусы адчувалі сябе 
беларусамі. Дарэчы, пра 
ўсё гэта яшчэ раней казаў 
Зянон Пазьняк, які валодае 
палітычным талентам. І сён-
ня хачу сказаць: «Шаноўныя 
беларусы! Яднайцеся вакол 
Зянона Пазьняка!»

– Можа быць, калі б 
Зянон Станіслававіч пад-
час пратэстаў вярнуўся з-за 
мяжы ў Беларусь, то змог бы 

павесці за сабой беларусаў? 
Магчыма, ім якраз і не хапа-
ла моцнага лідара?

– Як вы сабе гэта 
ўяўляеце? Зянон Пазьняк з 
самага пачатку заклікаў да 
байкоту выбараў. Яго якраз 
не паслухалі, і іншыя людзі 
ўжылі абсалютна іншы сцэ-
нарый. Зянон Станіслававіч 
быў супраць гэтага, бо сам 
алгарытм дзеянняў быў фаль-
шывы. Дык чаму ён затым 
павінен станавіцца галоўнай 
дзеючай асобай у гэтым 
сцэнарыі? Гэта абсалютна 
нелагічна.

Але мне здаецца, што сама 
пастаноўка пытання пра вяр-
танне Пазьняка гучыць як 
тролiнг. Гэта кшталту таго, 
каб лiдар антыфашысцкага 
руху прыехаў у Берлiн у 1944 
годзе. Няўжо не зразумела, 
чым можа закончыцца гэты 
прыезд?

– Якія вашы далейшыя 
прагнозы?

– Гэтая беларуская 
сістэма нежыццяздоль-
ная як у палітычным, так і ў 
эканамічным сэнсе. Пэўны час 
яна яшчэ можа існаваць, але ўсё 
будзе залежаць ад беларусаў. 
Павінна адбыцца кансалідацыя 
вакол нацыянальнай ідэі, і 
павінна быць разуменне, што 
ёсць свая дзяржава, свой народ 
і свае інтарэсы.

Алесь СІВЫ.

«От преподавателей, 
как от солдат, стали требовать 

армейской дисциплины»
(Окончание. Начало на 

1-й стр.)
– Какие настроения пре-

обладают у преподавателей? 
Я понимаю, что никто ни с 
кем не откровенничает, но 
почувствовать все равно 
можно.

В.Г.Арабей: – Обстановка 
в БНТУ напряженная, все в 
ожидании развязки. Я счи-
таю, что большинство пре-
подавателей на стороне пере-
мен. Просто не у всех есть 
возможность высказать 
открыто свою точку зрения 
– а потом поменять рабочее 
место. 

– Как вы думаете, среди 
студентов много «лукаши-
стов»?

В.Г.Арабей: – Не встре-
чал. Возможно, БРСМовцы. 
Но они в открытую не 
выступали. Зато протест-
ные настроения были осе-
нью достаточно заметные. 

Все ребята как-то быстро 
повзрослели.

– Вы лично знаете сту-
дентов, которых отчислили?

В.Г.Арабей: – Знаю чет-
верокурсницу Викторию 
Гранковскую, вел проект у 
ее группы. Она, кажется, до 
сих пор находится в неволе. 
Первый раз ее задержали еще 
1 сентября, университет для 
этого вызвал ОМОН – это 
громкая история. Девушка 
собирала подписи под петици-
ей студентов к ректору, что-
бы он высказал свое мнение 
о ситуации в стране после 
выборов. Студентка разумная, 
настроена была оптимистич-
но, хотела учиться. Но ее все-
таки отчислили. Но Виктория 
очень закаленный человек, они 
с братом сироты, их воспиты-
вала бабушка.

– А в маленьком 
Логойске какие обществен-
ные настроения?

Е.Н.Книга: – Логойск 
живет, выходит на протест, 
не спит в шапку! В соцсе-
тях постоянно мелькают 
фотографии из Логойска. Но 
осенью все наше протестное 
движение по выходным пере-
мещалось в Минск. Потому 
что в Логойске активистов 
очень быстро вычисляют и 
задерживают.

– Как вас задержали, рас-
скажите, Елена Николаевна.

Е.Н.Книга: – Задержание 
было комичное. Мы с компа-
нией шли на день рождение 
к подруге через протестную 
колонну. Ну, и всех вместе 
с именинницей забрали в 
РУВД, а ее потом даже оста-
вили на сутки. Меня тоже 
долго держали, не спросив, 
есть ли маленькие дети. 
Допросы, отпечатки пальцев, 
фотографирование подошв… 
А город, как известно, у нас 
маленький, все друг друга 

знают: все начальство РУВД 
известно каждому пофамиль-
но, и место их жительства, и 
кто у них жены-дети. Все учи-
лись если не друг с другом, то 
рядом: одноклассники, сосе-
ди или товарищи, муж под-
руги… Но им не стыдно.

– Пока не стыдно! Как 
ваши семьи прореагировали 
на увольнение? Вы, Виталий 
Геннадьевич, с женой сове-
товались?

В.Г.Арабей: – Нет. 
Абсолютно. Я ей потом в 
Telegram написал. Она мне 
позавидовала. А теперь сама 
написала заявление об уходе 
– она тоже работает в БНТУ.

Е.Н.Книга: – Мой муж 
тоже одобрил мой поступок. В 
стране сотни покалеченных и 
униженных… Но бесконечно 
страдания людей и беззаконие 
власти длиться не могут.

Виктория ДРОЗД.

Соф’я ЦІхаНоўСКая:
«Там, дзе знаходзіцца Сяргей,  

не Рыа-дэ-Жанейра»
Журналіст «Народнай Волі» звязаўся па тэлефоне з маці вядомага блогера Сяргея 

Ціханоўскага, якога ўлады абвінавачваюць у арганізацыі масавых беспарадкаў.
Соф’я Яфрэмаўна нікуды не з’ехала, 

яна застаецца ў Беларусі, але ад сустрэчы 
і інтэрв’ю адмовілася. Патлумачыла тым, 
што «кепска сябе адчувае і не будзе нічога 
гаварыць».

Гісторыя з арыштам Сяргея пры-
несла жанчыне паважанага ўзросту 
шмат перажыванняў і хваляванняў, што 

негатыўна адбілася на здароўі. Апроч 
таго, яна баіцца, што любая інфармацыя 
можа нашкодзіць сыну і яго сям’і – ці мала 
як і хто яе вытлумачыць альбо пераробіць 
на свой лад. І галоўнае: Соф’я 
Яфрэмаўна не верыць, што сваімі 
расказамі ці меркаваннямі яна можа 
дапамагчы сыну – ён ужо восем месяцаў за  

кратамі, і канца яго зняволенню не бачна.
«Там, дзе знаходзіцца Сяргей, не 

Рыа-дэ-Жанейра», – скрушна дадае 
пенсіянерка Ціханоўская, завяршаючы 
гэтым крылатым выразам з вядомага 
сатырычнага рамана Ільфа і Пятрова 
нашу кароткую тэлефонную размову.

Анатоль ГАТОЎЧЫЦ.
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З-За кРатаЎ

панДЭМІя

Апублікаваны спіс вязняў, 
якіх прапаноўваецца амнісціраваць

ЧулІ?

№ Фамилия, имя Инкриминируемые статьи УК Место  нахождения
1 Александров Андрей 342 СИЗО-1 Минск
2 Андреева Екатерина 342 СТ-8 Жодино
3 Андрушойть Иван 342; 349 СИЗО-1 Минск
4 Антонов Марк 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
5 Аранович Александр 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
6 Афнагель Евгений 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
7 Бабарико Виктор 235, ч.2; 243, ч.2; 430, ч.3 СИЗО КГБ
8 Бабарико Эдуард 243, ч.2 СИЗО КГБ
9 Бабич Максим 342 СТ-8 Жодино;осужден на 3 года без направления 
   в исправительное учреждение
10 Багновец Роман 293, ч.2 СИЗО-6 Барановичи
11 Бадей Кирилл 430, ч.3 СИЗО КГБ
12 Беленский Антон 293 СИЗО-1 Минск
13 Белько Юрий 293 СИЗО Жодино
14 Бобович Мария 339, ч.2; 218, ч.2 СТ-8 Жодино
15 Богдевич Иван 293 СИЗО-1 Минск
16 Богнат Даниил 293 СИЗО-6 Барановичи
17 Болтуть Денис 342 СТ-8 Жодино
18 Борисевич Екатерина 178, ч.3 СИЗО-1 Минск
19 Бриль Сергей 293, ч.2 СТ-8 Жодино
20 Будько Кася 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
21 Булыбенко Анастасия 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
22 Василевич Александр 243,ч.2 СИЗО-1 Минск
23 Винокуров Артем 342 СТ-8 Жодино
24 Власов Юрий 293, ч.1 СИЗО-1 Минск
25 Власова Лилия 243, ч.2 Домашний арест
26 Войнич Андрей 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
27 Воскресенский Юрий 293,ч.2 Подписка о невыезде
28 Гаевский-Ханада Акихиро 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
29 Гвозделко Роман 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
30 Гебремариам Алана 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
31 Геджадзе Александр 342 СИЗО-1 Минск
32 Герасимук Святослав 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
33 Глазова Марина 342, ч.1 Домашний арест
34 Гончаров Никита 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
35 Гордиевич Сергей 368 Домашний арест
36 Горох Владимир 293 СИЗО-6 Барановичи
37 Гранковская Виктория 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
38 Греханов Денис 339, ч.2; 218, ч.2 СИЗО-1 Минск; 
   осужден на 1,5 года с направлением 
   в исправительное 
   учреждение открытого типа
39 Гулис Владислав 339, ч.2; 218, ч.2 СИЗО-1 Минск; осужден
40 Гунько Григорий 293, ч.2 СИЗО-6 Барановичи
41 Гутин Денис 342 СИЗО-1 Минск
42 Демух Денис 342 СИЗО-1 Минск
43 Дмитриев Евгений 342 СТ-8 Жодино
44 Добролёт Сергей 430, ч.3 СИЗО КГБ
45 Дрозд Владимир  СИЗО КГБ
46 Дрозд Павел 342, ч.1; 349, ч.2 СТ-8 Жодино
47 Дроздов Александр 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
48 Дубков Дмитрий 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
49 Дударев Владимир 342 Тюрьма №4 Гродно
50 Евстигнеев Владислав 363, ч.2 ИК №1 Новополоцк; осужден
51 Екельчик Татьяна 342 СИЗО-1 Минск
52 Ермолов Игорь 293 СИЗО-1 Минск
53 Ефимов Сергей 364 СИЗО-3 Гомель; осужден 
   на 3 года колонии
54 Жебуртович Дмитрий 293, ч.2. СИЗО-1 Минск
55 Жердецкий Дмитрий  СИЗО КГБ
56 Жук Денис 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
57 Збаранский Давид 293, ч.2 СИЗО-7
58 Збаровский Ярослав 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
59 Зеневич Владислав 342 СТ-8
60 Зиневич Максим 293 СИЗО-7 Брест
61 Злобина Ирина 342 ст. СИЗО-1 Минск
62 Знак Максим 361, ч.3 СИЗО-1 Минск
63 Ивашков Дмитрий 293 СИЗО-1 Минск
64 Кабанов Александр 342, ч.1 СИЗО-7 Брест
65 Каленик Мария 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
66 Калиновский Евгений 342, ч. 1; ст. 364 СИЗО-1 Минск; приговорен 
   к 4 годам лишения свободы
67 Каневская Татьяна 293, ч.1 СИЗО-1 Минск
68 Канецкий Егор 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
69 Капанец Сергей 293 СИЗО-1 Минск
70 Карако Дмитрий 243, ч.2 СИЗО КГБ
71 Кирещенко Денис 293 СИЗО 6 Барановичи; приговорен 
   к полутора годам лишения свободы
72 Киселев Александр 342 СИЗО-3 Гомель
73 Класковская Ольга 339; 342, ч.2 Ст-8 Жодино; 
   осуждена на 2 года колонии
74 Клюкач Тихон 339; 342, ч.2 СТ-8 Жодино
75 Козлов Дмитрий 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
76 Коленчиц Валерий 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
77 Колесникова Мария 361, ч.3 СИЗО-1 Минск
78 Колишук Михаил 293 СИЗО-7 Брест
79 Комар Иван 14, ч.1; 218, ч.2; 295, ч.2;341 ИК-17 Шклов
80 Коновалова Антонина 293 СИЗО-1 Минск
81 Кононович Роман 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
82 Конопелько Дмитрий 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
83 Корбан Олег 342 СИЗО-1 Минск
84 Корецкий Владислав 293 СИЗО-1 Минск
85 Коробейник Дмитрий 342 СТ-8 Жодино
86 Короткевич Дмитрий 364 СИЗО-1 Минск; 
   осужден на 3 года колонии общего режима
87 Коротков Алексей 293 СТ-8 Жодино
88 Коршун Сергей 342, ч.1, ч.2 СИЗО-1 Минск
89 Косаковский Артем 293 СИЗО-1 Минск
90 Кохановский Евгений 342 СИЗО-3 Гомель
91 Коцаренко Владислав 233, ч.2 и ч.3; 243, ч.2 Отбыл срок 7 лет;
  через ч.6 ст. 16 запрет на занятие руководящих 
   должностей до 2024
92 Кравцов Иван 210, ч.4 За пределами РБ
93 Красовский Иван 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
94 Кривко Виталий 243, ч. 2 Подписка о невыезде
95 Кривченя Сергей 293 СИЗО-7 Брест
96 Кубарев Дмитрий 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
97 Кувшинов Виктор 209, ч.4 СТ-8 Жодино
98 Кузьмич Дмитрий 430, ч.3 СИЗО КГБ
99 Кузьмич Юрий 293 СИЗО-7 Брест
100 Кулаковский Дмитрий 369 СТ-8 Жодино

101 Купреева Светлана 243, ч.2 СИЗО КГБ
102 Курганов Евгений 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
103 Ластовский Дмитрий 293, ч.2 СТ-8 Жодино
104 Латыпов Степан 293 СИЗО-1 Минск
105 Леженко Сергей 293, ч.2 СИЗО-6 Барановичи
106 Лосик Игорь 342, ч.1 СТ-8 Жодино
107 Луцкина Ксения 16, ч.6; 243, ч.2 СИЗО-1 Минск
108 Малашевич София 339; 342, ч.2 СТ-8 Жодино
109 Мартинович Владислав 342 СИЗО-1 Минск
110 Марусевич Денис 293, ч.1 СИЗО-7 Брест
111 Медведский Артем 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
112 Мельников Алексей 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
113 Мигно Илья 293 СИЗО-7 Брест
114 Миронцева Анастасия 342 СИЗО-1 Минск
115 Миронцева Виктория 342 СИЗО-1 Минск
116 Михайлов Станислав 293 СИЗО-6 Барановичи
117 Мицук Артём 293,ч.2 СТ-8 Жодино
118 Мовшук Елена 293 СИЗО-6 Барановичи
119 Мозгов Олег 293, ч.2 Подписка о невыезде
120 Мостицкий Давид 293 СИЗО-6 Барановичи
121 Недбайло Павел 293 СИЗО-1 Минск
122 Неронский Владимир 342, ч.1; 369 СТ-8 Жодино
123 Нестерова Мария 293 СИЗО-1 Минск
124 Новиков Андрей 342, ч.1 Подписка о невыезде
125 Ольшевский Сергей 243 СИЗО-1 Минск
126 Оробейко Яна 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
127 Павлова Ольга 342 СТ-8 Жодино
128 Павловец Кирилл 342 СИЗО-1 Минск
129 Павлющик Максим 339, ч.2; 218, ч.2 СИЗО-1 Минск
130 Пальчис Эдуард 293, ч.1 СТ-8 Жодино
131 Пантелеев Виктор 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
132 Парфенов Руслан 293 СИЗО-1 Минск
133 Песков Павел 363, ч.2 ИК №2; Осужден
134 Петрухин Сергей 342 СИЗО-7 Брест
135 Пипия Тимур 342, ч.1 СТ-8 Жодино
136 Пипия Томаз 293, ч.1 СТ-8 Жодино
137 Поваров Игорь 342, ч.1 СИЗО-3 Гомель
138 Позняк Андрей 293 СИЗО-1 Минск
139 Полонянкин Илья 342 Тюрьма №1 Гродно
140 Попов Андрей 293 СИЗО-1 Минск
141 Попов Дмитрий 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
142 Потрясаева Александра 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
143 Преженников Игорь 342 СИЗО-1 Минск
144 Прокопчук Виталий 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
145 Прокопчук Егор 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
146 Пропольский Евгений 293, ч.2 СТ-8 Жодино
147 Рабкова Марфа 293, ч.3 СИЗО-1 Минск
148 Раентов Александр 342 СТ-8 Жодино
149 Резник Александр 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
150 Ризапур Тимур 293, ч.2 СИЗО-7 Брест
151 Рогащук Вячеслав 293, ч.2 СИЗО-6 Барановичи
152 Родненков Антон 210, ч.4 За пределами РБ
153 Романов Алексей 368 СИЗО-3 Гомель
154 Рубец Олег 293 СИЗО-6 Барановичи
155 Рудчик Игорь 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
156 Савицкий Юрий 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
157 Савчук Артем 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
158 Саков Артем 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
159 Салей Илья 361, ч.3 Домашний арест
160 Самусенко Алексей 342 СИЗО-1 Минск
161 Самусенко Ким 342, ч.1; 349, ч.2 СИЗО-1 Минск
162 Санчук Алексей 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
163 Сасев Николай 293 СИЗО-1 Минск
164 Северинец Павел 293 СИЗО-1 Минск
165 Седов Виктор 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
166 Сидорчик Игнат 293, ч.1 СИЗО-1 Минск
167 Слуцкая Юлия 243 СИЗО-1 Минск
168 Слуцкий Петр 243 СИЗО-1 Минск
169 Смирнова Рената 342 СИЗО-1 Минск
170 Соловей Игорь 293 СИЗО-6 Барановичи
171 Солодовников Григорий 342 СТ-8 Жодино
172 Солоников Марк 293 СИЗО-7 Брест
173 Спариш Сергей 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
174 Статкевич Николай 342, ч.1; 293 ч.2 СТ-8 Жодино
175 Стефанович Ростислав 293 СТ-8 Жодино
176 Сугойдь Егор 293 СИЗО-1 Минск
177 Судаленко Леонид 342 СИЗО-7 Гомель
178 Сунгурова Анна 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
179 Счастная Ирина 293 СИЗО-1 Минск
180 Сыромолот Ксения 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
181 Терешко Александр 293, ч.2 СИЗО-6 Барановичи
182 Тимофеенко Андрей 366 СИЗО-2 Витебск; осужден на 2 года колонии
183 Тимошенко Дмитрий 364 СИЗО-3 Гомель
184 Тихановский Сергей 342, ч.1; 191 СТ-8 Жодино
185 Трахтенберг Илья 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
186 Тужик Максим 339 СИЗО-1 Минск
187 Турукин Арсений  СИЗО-1 Минск
188 Фалькин Ян 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
189 Филатченкова Ольга 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
190 Фицнер Глеб 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
191 Францкевич Александр 293, ч.1 СИЗО-1 Минск
192 Фурманов Дмитрий 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
193 Халатрян Левон 293 СИЗО-1 Минск
194 Халимончик Артур 293, ч.2 СИЗО-6 Барановичи
195 Хващевский Артем 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
196 Херше Наталья 363 СИЗО-1 Минск
197 Цыганович Владимир 342, ч.1 СИЗО-1 Минск
198 Чепюк Андрей 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
199 Чернявский Николай 369 СИЗО-2 Витебск; осужден на полтора года колонии
200 Чикалев Денис 293 СИЗО-1 Минск
201 Чульцова Дарья 342 СТ-8 Жодино
202 Шабалин Александр 293, ч.1 СИЗО-1 Минск
203 Шаблинский Денис 430,ч.2 СИЗО КГБ
204 Шапотковский Илья 243, ч.2 СИЗО КГБ
205 Шарко Алла 243 СИЗО-1 Минск
206 Шаура Виктор 293, ч.2 СИЗО-2 Витебск
207 Шелемет Вячеслав 293 СИЗО-6 Барановичи
208 Шеметов Николай 342 СИЗО-1 Минск
209 Шкляров Виталий 342, ч.1 За пределами РБ
210 Щербич Виталий 342, ч.1 и ч.2 СТ-8 Жодино
211 Юхневич Павел 293, ч.2 СИЗО-1 Минск
212 Юшкевич Евгений 342 Подписка о невыезде
213 Ярошевич Сергей 342 СИЗО-1 Минск

Не будзем нагадваць, што сабой уяўляе так званы “Круглы 
стол дэмакратычных сіл” (пра гэта шмат напісана), але вось 
днямі менавіта на яго сайце з’явіўся спіс вязняў, якіх 
прапаноўваецца амнісціраваць. Маецца намер на Усебеларускім 
народным сходзе звярнуцца да прысутных дэпутатаў Палаты 
прадстаўнікоў з прапановай прыняць Закон аб амністыі. На думку 
Юрыя Васкрасенскага, які ўзначальвае ініцыятыўную структуру, 

гэта стане сімвалам палітычнай перазагрузкі стасункаў улад і 
грамадства.

Што ж, вызваленне людзей з-за кратаў можна толькі вітаць. 
Але не будзем заплюшчваць вочы на такую акалічнасць: многія 
з тых, чые прозвішчы ўнесены ў спіс Ю.Васкрасенскага, не 
асуджаны, а толькі знаходзяцца пад следствам. Скажыце, як 
можна прымяніць амністыю да чалавека, у адносінах да якога 

Феміда не сказала сваё слова? Узнікае і шэраг іншых пытанняў.
Таму не станем прагназаваць, як будуць развівацца падзеі, 

але “Народная Воля” ўсё ж вырашыла апублікаваць поўны спіс 
вязняў, якія, дай Бог, і сапраўды могуць у хуткім часе апынуцца 
на волі. Публікацыя падаецца ў адпаведнасці з арыгіналам ліста, 
падрыхтаванага інфармацыйна-аналітычнай установай “Круглы стол 
дэмакратычных сіл” (на рускай мове).

Палітвязня Яўгена 
Афнагеля 

не адпусцілі на 
пахаванне бацькі

“Я добра ведаю Яўгена, – 
пракаментаваў гэты факт паэт і 
грамадскі дзеяч Уладзімір Някляеў. 
– Чалавека з цвёрдым характарам і 
ўражлівай, рухомай натурай. Няцяжка 
ўявіць, якое для яго гора – смерць бацькі. 
Як страта родных для кожнага з нас. А 
тое, што яму не дазволілі развітацца з 
тым, хто даў яму жыццё, гэта для яго – 
псіхалагічнае катаванне. Чалавек з ягонай 
натурай будзе вінаваціцца, пакутаваць 
праз тое, што не развітаўся… Таму і не 
далі магчымасці кінуць прыгаршчу зямлі 
на бацькоўскую труну, каб пакутаваў…

У свой час Аляксандра Казуліна 
адпусцілі з турмы на пахаванне жонкі. 
Цяпер бы – не. Рэжым хутка дэградуе ў 
бок пачварнасці. Да таго, што лічыцца 
нялюдскасцю…”

Нагадаем, што каардынатар грамад-
зянскай кампаніі «Еўрапейская Беларусь» 
Яўген Афнагель знаходзіцца ў зняволенні 
з верасня 2020 года.

Галіна РУТ.

Снег 
і да 12 градусаў 
марозу чакаецца 

на Беларусі 
ў выхадныя

– Да канца студзеня ў Беларусі 
захаваецца зімовы характар надвор’я. 
Ападкі будуць ісці ў выглядзе снегу, а 
тэмпература паветра на працягу сутак 
у асноўным будзе знаходзіцца ніжэй за 
нулявую адзнаку, ноччу пры праясненнях 
магчыма паніжэнне да 10–12 градусаў 
марозу. Такі тэмпературны фон блізкі да 
ўзроўню студзеньскай нормы. Паводле 
дадзеных на раніцу 28 студзеня, вышыня 
снежнага покрыва па краіне складае 1–29 
сантыметраў, у аэрапорце Гродна вышы-
ня гурбаў – 43 сантыметры, – расказалі ў 
Белгідрамеце.

У пятніцу 29 студзеня на большай 
частцы тэрыторыі краіны пройдзе снег, 
ноччу месцамі па ўсходзе моцны снег. 
Месцамі чакаюцца слабыя туман і гала-
лёд. На асобных участках дарог магчы-
ма галалёдзіца. Вецер прагназуецца ноч-
чу пераменных напрамкаў слабы, днём 
заходні, паўночна-заходні ўмераны, 
месцамі парывісты. Тэмпература паветра 
ноччу складзе 2–8 градусаў марозу, пры 
праясненнях – да мінус 10. Днём будзе ад 
нуля да мінус 5.

У суботу 30 студзеня месцамі па 
краіне, днём па поўдні пройдзе каротка-
часовы снег. На асобных участках дарог 
магчыма галалёдзіца. Вецер прагназуец-
ца паўднёва-заходні, заходні ўмераны, 
месцамі парывісты. Тэмпература паветра 
ноччу складзе 4–10 градусаў марозу, пры 
праясненнях – да мінус 12. Днём будзе 
1–6 градусаў ніжэй за нуль.

У нядзелю 31 студзеня месцамі па 
краіне, ноччу па паўднёвым усходзе 
чакаецца кароткачасовы снег. На асоб-
ных участках дарог магчыма галалёдзіца. 
Вецер прагназуецца паўднёва-заходні, 
заходні ўмераны, месцамі парывісты. 
Тэмпература паветра ноччу складзе 4–10 
градусаў марозу, пры праясненнях – да 
мінус 12. Днём будзе 1–6 градусаў ніжэй 
за нуль.

Паводле папярэдніх прагнозаў 
сіноптыкаў, на пачатку наступнага тыдня 
істотнага змянення ва ўмовах надвор’я не 
чакаецца.

(БЕЛТА)

Чаму скачуць 
лічбы 

статыстыкі?
Учора Міністэрства здароўя 

паведаміла, што за суткі ў краіне 
зафіксавана 1718 выпадкаў захворвання 
на каранавірус (10 чалавек памерлі).

Пры гэтым 27 студзеня быў 
зафіксаваны 1651 выпадак, 26 студзеня – 
847, а 25 студзеня – 1024.

З пачатку пандэміі ў Беларусі 
захварэлі 242.851, памерлі – 1688 чалавек.

наДВОР’Е
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ЖИЗнЬ как Она ЕСтЬ

ГДЕ ЭтО ВИДанО…

За жест, обозначающий победу и мир, – 14 суток ареста
Судья Центрального района Дмитрий Карсюк присудил 14 суток административного ареста 66-летней пенсионерке Зое Владимировне Короткиной,  

которая страдает глаукомой и находится в состоянии ремиссии после лечения от рака.
Наблюдатели, присутству-

ющие на процессе, заметили 
ряд нестыковок в обвинении, 
представленном правоохрани-
тельными органами. Главная 
вина Зои Владимировны – она 
подняла вверх руку и на про-
тяжении нескольких минут 
показывала жест «виктория» 
проезжающим автомобилям 
(распространенный жест, 
символизирующий латинскую 
букву V и обозначающий 
победу и мир).

Оказывается, теперь 
гражданам Беларуси на ста-
дионе, в театре, на улице или 
в любом другом обществен-
ном месте нельзя показывать 
жест «виктория», посколь-
ку за него можно получить 
административный арест.

И самое серьезное в этой 
ситуации – за что пожи-
лой больной человек полу-
чил 14 суток ареста? Что, 
Зоя Владимировна наруши-
ла общественный порядок? 
Может, приставала к граж-

данам? Где потерпевшие от 
ее действий? А есть ли виде-
осъемка ее правонарушения 
(у сотрудников милиции на 
груди закреплены видеореги-
страторы)? Почему при назна-
чении такого сурового наказа-
ния не учитывалось состояние 
здоровья женщины? Неужели 
сложно было перенести суд 
и затребовать медицинские 
документы о состоянии здо-
ровья Зои Владимировны? Где 
доказательства, что сотруд-
ники милиции подходили 
к ней и предупреждали об 
ответственности за участие в 

несанкционированном пике-
те? Почему судья Карсюк 
посчитал действия пожило-
го человека, которому вынес 
такое серьезное наказание, 
«исключительным случаем»?

Вообще нужно сказать, что 
административное дело под-
готовлено на крайне низком 
профессиональном уровне: два 
сотрудника милиции задер-
живают женщину, и они же 
выступают свидетелями в суде. 
А где незаинтересованные 
свидетели? Хотя понятно, что 
суды всегда поддержат любое 
мнение сотрудников милиции.

Напомню, что в соответ-
ствии с судебной практикой 
наказание в виде администра-
тивного ареста может быть 
назначено лишь в исключи-
тельных случаях, когда с уче-
том характера деяния и лич-
ности нарушителя примене-
ние иных видов наказания не 
обеспечит реализации задач 
административной ответ-
ственности.

Исходя из обстоятельств, 
судья Карсюк был обязан 
прекратить дело хотя бы по 
той причине, что сотрудник 
милиции Центрального РУВД 
г.Минска, выступающий под 
фамилией Александрович 
(в маске, как всегда, и по 
скайпу), неправильно сооб-
щил личные данные Зои 
Владимировны, назвав ее 
Верой Владимировной, и при-
писал ей флаг, которого не 
было при задержании жен-
щины. Сложилось впечатле-
ние, что он, вымышленный 
Александрович, на самом деле 

не был очевидцем задержа-
ния Короткиной, а формально 
составлял протокол об админи-
стративном правонарушении.

В суд почему-то не были 
вызваны два сотрудника 
ОМОНа, которые задерживали 
Зою Владимировну и о кото-
рых говорил милиционер.

Согласно ст.2.7 Процес-
с уально-исполнительного 
кодекса Республики Беларусь 
об административных делах, 
все сомнения в обоснованно-
сти вывода о виновности лица, 
в отношении которого ведется 
административный процесс, 
толкуются в его пользу.

Что такое презумпция 
невиновности? Никто не 
может быть признан вино-
вным только на основании 
предположений о совершении 
административного право-
нарушения. Бремя доказы-
вания виновности лежит на 
обвинителе. Все сомнения, 
возникшие по поводу вино-
вности привлекаемого к адми-

нистративной ответственно-
сти, толкуются в его пользу. 
Недоказанная виновность 
юридически равнозначна 
доказанной невиновности.

Позиция правозащитного 
центра «Правовая помощь насе-

лению» (зарегистрированного в 
г.Киеве, Украина) однозначная: 
дело должно быть прекращено 
за отсутствием состава админи-
стративного правонарушения в 
действиях Зои Владимировны 
Короткиной.

В этой ситуации на 
судьбу пожилого человека 
может повлиять прокурор 
Центрального района города 
Минска, если внесет протест в 
Мингорсуд. И надо торопить-
ся: ведь Зое Владимировне 
еще сидеть до 5 февраля, а за 
это время у нее могут быть 
серьезные проблемы со здо-
ровьем.

И в заключение не могу не 
сказать о том, кто такой судья 
Дмитрий Карсюк. Он был 
утвержден на эту должность 
15 октября 2020 года. До это-
го работал помощником про-
курора Центрального райо-
на. За время нахождения в 
должности судьи вынес более 
сотни решений по админи-
стративным делам за участие 
граждан в мирных акциях.

Олег ВОЛЧЕК,  
руководитель 

правозащитного центра 
«Правовая помощь 

населению» 
(зарегистрирован в Киеве, 

Украина).

Cудья 
Дмитрий 
Карсюк.

Лидер «партизан» – о приближении  
момента истины в Беларуси

Это будет совершенно иной протест.
Шестой месяц в Беларуси про-

должаются акции протеста. На 
этом фоне в белорусском обществе 
возник новый феномен: люди стали 
объединяться дворами и районами 
и проводить совместные акции.

Давайте зафиксируем это 
явление в белорусском обществе. 
Каким его видят сами участники? 
Как между ними выстраиваются 
социальные связи? Об этом жур-
налистам рассказал лидер одного 
из «партизанских» дворов Минска 
(по известным причинам фамилию 
попросил не называть).

Разговор в телеграм-чате 
организовала «дворовая» 

пресс-служба
– Когда силовики стали жестко 

разгонять общенациональные мар-
ши, люди начали собираться в сво-
их дворах. Они еще не знали друг 
друга, но выходили, чтобы позна-
комиться с единомышленниками и 
обменяться мнениями о ситуации в 
стране. У нас были чаепития, кон-
церты, вечера фольклорной музы-
ки и танцев. Потом вдруг и это 
власти не понравилось. Она внесла 
наш район в список «неблагопо-
лучных». Милиция стала активно 
патрулировать кварталы, появи-
лись «тихари», началось тотальное 
видеонаблюдение и мониторинг 
всех телеграм-чатов: от общих 
дворовых до школьных родитель-
ских. Приезжали бусы с ОМОНом, 
отлавливали музыкантов и людей, 
мирно жующих пряники в своем 
собственном дворе.

В общем, открыто проводить 
что-либо стало опасно. Но люди 
были возмущены насилием в стра-
не. Многие чувствовали себя рас-
топтанными и униженными. Эта 
вся ситуация возмутительна! Люди 
не хотят закрывать глаза на проис-
ходящее, каким бы ни было давле-
ние. Поэтому протест не исчез, а 
стал партизанским.

Сейчас мы регулярно собира-
емся и выстраиваемся с флагами 
в цепи солидарности вдоль дорог. 
Проводим дворовые марши про-
теста, выпускаем и распространя-
ем собственную газету и листовки, 
украшаем район бело-красно-белы-
ми лентами и флагами, проводим 
флешмобы. Раньше я не наблюдал 
такой солидарности среди соседей. 
Не знал, кто живет со мной в одном 
подъезде. Да я даже не знал, с кем 
живу на одном этаже. А теперь мы 
вместе делаем одно общее дело.

О лидерах, дозоре и 
секретных чатах

– Лидеры во дворах появляют-
ся сами. Их никто не назначает. 
Например, у человека есть свое 
видение или идея. Он ее предлага-
ет на собрании или в чате. Люди 
подхватывают. И так постепен-
но человек становится лидером. 

Лидеров на самом деле много: в 
нашей общей дворовой группе 
уже сформировались «кружки по 
интересам» с собственными акти-
вистами. Они занимаются разными 
вещами: пишут тексты и выпуска-
ют газету, готовят листовки, укра-
шают район символикой, организу-
ют флешмобы, закрытые встречи, 
собрания, делают фотографии и 
видеоролики для телеграм-каналов. 
Даже находясь внутри движения, 
ты не можешь знать обо всех про-
ходящих на районе активностях. 
Видишь их результаты, уже когда 
идешь по улице, либо по фотогра-
фиям в чатах.

Связующим звеном для всех 
стали дворовые марши и цепоч-
ки. Кто-то готов выходить каждый 
день, кто-то из-за работы – толь-
ко три раза в неделю участвует. А 
кто-то вообще не выходит: напри-
мер, из-за риска депортации или 
потому, что ребенка не с кем оста-
вить. Человек сидит дома, но вно-
сит свой вклад: рисует и печатает 
листовки, нарезает ленты. Другие 
ребята забирают этот материал и 
распространяют. Самые активные 
соседи успевают поучаствовать и в 
мероприятиях других районов.

У каждого района есть свой 
секретный чат, и не один. Там 
обсуждаются идеи, проводятся 
голосования, скидываются пред-
упреждения о подозрительной 
активности на местности. Попасть 
туда можно только после верифи-
кации. У каждого района для этого 
свой метод. В нашем – только через 
личные встречи и рекомендации. 
Приглашаем человека на услов-
ный «чай», туда приходят «стари-
ки» на разговор. Люди опознают в 
новеньком своего соседа или нахо-
дятся общие знакомые. Еще мож-
но попасть через рекомендацию 
тех, кто уже давно состоит в чате. 
В других районах, знаю, требуют, 
чтобы человек сфотографировался 
с паспортом на фоне своего окна. 
После верификации эту информа-
цию удаляют. Или сначала человека 
приглашают в «промежуточный» 
чат. Он участвует в активностях, 
к нему присматриваются и толь-
ко потом приглашают в секретные 
группы.

Мы бы хотели вовлечь в наши 
активности «диванные войска», 
но есть риски. Нужно соблюдать 
баланс между порогом входа и без-
опасностью участников. Каждый 
должен определить свою граждан-
скую позицию: ты либо на диване 
лежишь и в чатах комментируешь, 
либо участвуешь, либо вообще на 
другой стороне.

После череды облав на дворо-
вых маршах мы поняли, что нам 
нужен свой дозор. Иначе нельзя, 
иначе будем терять людей. И если 
раньше у нас в дозоре было два-
три человека, то теперь это целая 
сеть «точек». Дозорные «зачищают» 
весь периметр до начала марша, а 

в случае опасности моментально 
предупреждают колонну по рации. 
Марш успевает разойтись еще до 
того, как приедут бусы с силови-
ками. Они еще из РУВД выезжа-
ют, а у нас уже все об этом знают. 
В дозор ставим в первую очередь 
ребят, которые уже неоднократно 
были «на сутках» и которым совсем 
нельзя загреметь еще раз.

Марши стали быстрыми и 
мобильными. Уже нет такой раз-
мазанности, как пару месяцев 
назад: назначили на час дня, а люди 
собрались к двум. Теперь все при-
ходят ровно в назначенное время. 
Точки сбора и маршруты посто-
янно меняются, сегодня мы здесь, 
завтра – там. Это только со сторо-
ны кажется, что народ бесцельно 
слоняется по дворам, кричит кри-
чалки и машет флагами. На самом 
деле маршрут тщательно выстраи-
вается с учетом особенностей мест-
ности: чтобы к колонне не могли 
подъехать автозаки и бусы, чтобы 
у людей была возможность быстро 
разойтись и затеряться.

Если раньше мы собирались 
дворами и своим районом, то 
новый тренд – объединение на 
марше нескольких районов. К нам 
они идут под своей охраной. Потом 
наши дозорные перехватывают 
эстафету. Между лидерами райо-
нов уже наладилась стабильная 
связь и доверительные отношения. 
Они сообщают нам о своих актив-
ностях, мы их приглашаем на наши.

Конечно, у нас нет военного 
опыта. У нас ведь на маршах кто: 
врачи, преподаватели, студенты, 
айтишники, предприниматели. Но 
у людей есть интеллект и представ-
ление, как это все должно работать. 
И это действительно работает. На 
таких четко спланированных мар-
шах нет задержаний.

Как они выслеживают нас, 
а мы их

– Постепенно мы нарабатываем 
опыт подпольной работы. Скоро и 
милиции будет чему у нас поучить-
ся, потому что маскировка у них, 
честно говоря, слабая. Они иногда 
такие вещи выдают...

Когда у нас еще не было дозор-
ных, на одном из маршей случился 
«хапун». Людей забрали и достави-
ли в РУВД. Естественно, через пол-
часа здесь уже стояла целая толпа 
с марша, чтобы поддержать своих 
и передать им вещи, необходимые 
в тюрьме. И вот мы видим, как к 
центральным дверям РУВД подхо-
дят двое мужчин, которые вместе с 
нами были на марше. Один из них 
достает из кармана чип, открыва-
ет дверь, и они спокойно заходят 
внутрь здания. Вот это конспира-
ция! Конечно, «тихарей» сфотогра-
фировали и быстро идентифици-
ровали.

Другой пример. К нам на чае-
питие заслали людей в штатском. 

Чтобы при облаве их не трогал 
ОМОН, они пометили себя – у 
каждого в руке по закрытой бан-
ке пива. Но у нас на дворовых 
мероприятиях нет алкогольных 
напитков, и все свои об этом зна-
ют. Поэтому к этим людям тогда 
отнеслись с подозрением. А когда 
они еще и на марш с банками пива 
пришли, уже все знали, из чьих они 
окопов.

Был случай, когда у нас во дво-
ре несколько дней подряд посмен-
но дежурили переодетые милици-
онеры. У них была задача высле-
дить, кто восстанавливает мемо-
риал в честь погибшего Романа 
Бондаренко. Сначала маскировался 
наш местный участковый, потом 
его сменяли коллеги, а потом и 
вовсе поставили женщину, которая 
по всем признакам стояла там не 
по своей воле. Мы предположили, 
что, скорее всего, она совершила 
какое-то мелкое преступление, и ей 
дали выбор: либо сидеть в тюрьме, 
либо следить за нашим двором и 
информировать органы.

Суть комедии заключалась в 
том, что все местные ребята знали, 
кто эти люди и зачем они там стоят. 
За «тихарями» наблюдали из окон 
всех подъездов. Идет наш человек 
в магазин или собаку выгулива-
ет – еще и сфотографируют их с 
близкого расстояния. То есть у нас 
на районе «глаза» везде. Даже было 
предложение выйти и сказать: мол, 
ребята идите домой, вы спалились. 
Потом, правда, решили: раз они 
хотят мерзнуть, пусть стоят.

В открытых дворовых чатах тоже 
сидят «тихари». Пытаются отследить 
активности дворов. Специально для 
них мы делаем информационные 
вбросы: чтобы погонять силовиков 
или оттянуть их ресурсы от других 
точек. Например, создаем мероприя-
тие, закидываем фотографии и видео 
трехдневной давности, на которых 
люди с флагами кричат кричалки 
или водят хороводы. В общем, свои 
все предупреждены, и никто туда не 
поедет, а «чужие» пусть прокатятся.

Мы знаем, в каких квартирах 
у нас на районе живут сотрудни-
ки милиции и информаторы. Ведь 
как получается? Пришла, напри-
мер, жена милиционера в поликли-
нику к врачу, там разговорились, 
она упомянула, что ее муж рабо-
тает в милиции. Потом этот врач 
приходит на цепочку и всех пред-
упреждает. Ну и в каждом доме 
найдется «гнездо», которое в силу 
своих убеждений высматривает 
всех в окно, потом звонит по всем 
инстанциям и просит приехать и 
разогнать «протестунов». Все их 
знают и обходят стороной.

Каналы помощи
– Ни один человек, задержан-

ный из нашего района, не оказал-
ся один на один с финансовыми 
или бытовыми проблемами. Когда 

забрали моего соседа, я каждый 
день возил его детей в школу вме-
сте со своими. Другие соседи при-
ходили с тортиком к его жене, 
поддерживали морально, чтобы 
человек «не загонялся». Наш район 
компенсировал людям все «сутки» 
и штрафы. Для этого у нас есть 
свой фонд.

Уже сложилась такая практи-
ка, что каждый район поддержи-
вается какой-то белорусской диа-
спорой. У кого-то из диаспоры тут 
родственники, друзья, или кто-то 
приезжал в Беларусь и участвовал 
в маршах. В общем, диаспора при-
нимает решение поддерживать тот 
или иной район. У некоторых мин-
ских районов даже есть районы-
побратимы в Москве и Питере. И 
тут и там они выходят на митин-
ги, постоянно общаются, перепи-
сываются и помогают друг другу. 
Диаспоры собирают деньги, печа-
тают флаги (в Минске такой воз-
можности нет), передают все это 
с кем-то, кто едет в нашу страну. 
Если есть острая необходимость в 
деньгах, то на помощь приходят 
сами дворы. Помню, мы кинули 
клич, люди пришли на цепочку и 
за десять минут собрали семьсот 
рублей для соседа.

Я не хочу называть это кана-
лами финансирования, потому что 
никто людям за участие в дворовых 
активностях не платит. Люди сами 
выходят, сами рискуют, сами сидят 
на «сутках». Это каналы помощи. 
Когда нашим пенсионерам за уча-
стие в марше «налупили» штрафы 
по 800 рублей, а это две-три их 
месячные пенсии, то откуда они 
такие деньги возьмут? Или когда 
парня на две недели кидают в тюрь-
му, а у него жена с двумя детьми, на 
что им жить? Думаю, справедливо, 
что район может покрыть нерабо-
чие дни и штрафы людям, которые 
пострадали лишь за то, что мирно 
ходили у себя по кварталу. Поэтому 
у белорусов есть поддержка. Она не 
такая централизованная, как это 
было осенью. Но она есть, и ее 
вполне хватает.

Интеллигенция на шконках
– У нас есть такая традиция: в 

субботу, следующую после выхода 
из тюрьмы, когда человек помылся 
и выспался, мы собираемся вместе. 
Пьем чай, едим торт, «отсидевшие» 
делятся своими впечатлениями.

Сейчас людей в тюрьмах не 
избивают, как в августе. Власти по 
экономическим причинам боятся 
еще раз позориться перед мировым 
сообществом. Поэтому издевают-
ся над людьми более «щадящими» 
методами. Держат в переполнен-
ных камерах, запрещают сидеть на 
нарах и на полу (а где еще сидеть, 
если лавок на всех не хватает?), 
держат людей в камерах с выбиты-
ми окнами, забирают матрасы, не 
водят в душ. При этом контингент 

там сидит интеллигентный, почти 
у всех высшее образование. Книги 
пачками глотают, только успевай 
подвозить.

В одной камере прямо на сто-
ле нарисован квест на английском 
языке. Новые постояльцы его за 
день разгадывали, привязыва-
ли ответы к локации и находили 
полезные для себя вещи. В какой-
то щели спрятан стержень, там 
спрятана бумага, там сканворды и 
прочее. Охранники, «шмонавшие» 
камеру, в силу своего образова-
ния даже не догадывались, что на 
самом видном месте была карта.

В другой камере случайно ока-
зались два математика, и они вме-
сте пытались доказать какую-то 
теорему. В итоге все стены были 
исцарапаны математическими 
уравнениями и формулами. А по 
царапинам на тюремной посуде 
вообще можно географию Минска 
изучать. Там Ангарская передает 
привет Лошице, Уручье – Зеленому 
Лугу, Парники – Слепянке и так 
далее.

Наш сосед рассказал трога-
тельную историю, которую мож-
но назвать «встреча Штирлица с 
женой в кафе». Его вместе с женой 
«взяли» на марше и отправили в 
Жодино. После одной из прогулок 
мужчин загоняли по камерам, а 
женщин как раз выводили во двор. 
И тут муж и жена на пару секунд 
встретились взглядом, издалека. В 
общем, эту встречу он будет пом-
нить всю жизнь.

Вообще в камерах люди мно-
го общаются, играют в настоль-
ные игры, постоянно шутят и даже 
поют песни. Они с презрением 
относятся к тому, что над ними так 
издеваются, ставят в такие унизи-
тельные условия. А юмор помогает 
выстоять и не потерять боевой дух.

Как тюрьма не ломает 
людей

– Мы ездим в Жодино встре-
чать наших людей после «суток». 
Открываются двери – и вот он 
выходит. Небритый, без шнурков, 
куртка нараспашку, тащит с собой 
пакет и недочитанную книгу. 90 
процентов освободившихся, прой-
дя десять метров, кричат «Жыве 
Беларусь!». Они все выходят с 
улыбкой. Нет такого, что человек 
выходит убитый горем и не хочет 
ни с кем общаться. Попытки вла-
сти сломать людей «сутками» и 
штрафами провалились. Люди по 
два-три раза сидят с перерывом 
в неделю, и все равно их вскоре 
встречаешь в дворовых цепочках и 
на районных маршах.

В тюрьме люди еще больше 
солидаризируются. За две недели 
в одной камере между ними такие 
связи выстраиваются, такое дове-
рие, что они потом не разлей вода. 
Чаще всего они из разных районов, 
но перед выходом все обменивают-

ся контактами. Потом встречаются 
на свободе и проводят совместные 
активности. Им не нужно прове-
рять друг друга, они и так уже зна-
ют, кто чем дышит.

Государство пытается запу-
гать людей массовыми посадками. 
Но это работает против него. Чем 
больше людей сажают, тем боль-
ше их ненависть и тем крепче их 
связи. Это как кастрюля с кипя-
щей водой. Когда она кипит – пар 
выходит. Кто-то обжегся – берет и 
накрывает крышкой. Крышка все 
равно подпрыгивает – пар выходит. 
Он начинает закручивать гайки по 
краям крышки. Что будет дальше? 
Понятно, что через пять минут она 
шарахнет так, что там все будет в 
этом пару и воде. Нельзя так зажи-
мать.

Ситуация сейчас выглядит 
именно так. Все это видят. Ее нуж-
но решать. Нельзя решение посто-
янно откладывать. Загнали людей во 
дворы, потом на шконки – и что? 
Проблема от этого никуда не исчезла.

Что будет с протестом 
дальше?

– Сейчас однозначно тренд 
идет на объединение. Мы рас-
сыпались по дворам, потом ста-
ли районами, теперь три-четыре 
района объединяются и проводят 
марши в 300–400 человек. Больше 
дозорных, больше коммуникации 
между лидерами районов. Люди 
мобильно съезжаются по кличу в 
закрытых чатах.

Понятное дело, скоро потепле-
ет, уже не надо будет мерзнуть и 
скользить по льду. Световой день 
увеличивается. Спадет волна коро-
навируса, ведь многие именно из-за 
него не выходят. Думаю, что будет 
укрупнение. Все предполагают, 
что к весне протест опять станет 
интенсивным.

Я читаю чаты, вижу настрое-
ния людей на цепочках. Все хотят 
крупных маршей. Все опять хотят 
почувствовать большое плечо. Но 
это будет уже совсем другая исто-
рия, потому что тогда выходили 
люди незнакомые друг с другом. 
Они в одиночку или парами доби-
рались до центра. Они были объ-
единены общей идеей, но не зна-
комством, не доверием, не дружбой 
вплоть до преданности. То, что нас 
загнали во дворы, дало нам огром-
ный опыт. Мы научились доверять 
соседям, мы знаем, кто идет впе-
реди и сзади. Мы знаем: если мы 
договорились как-то реагировать, 
значит, мы так и отреагируем. Уже 
сформирован костяк. Этот костяк 
знает костяк соседнего района. Мы 
доверяем друг другу настолько, что 
можем встать в цепь или сообща 
куда-то отойти, моментально рас-
сыпаться и точно так же момен-
тально собраться. Это совершенно 
иной уровень организации. Это 
будет совершенно иной протест.
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Их нРаВЫСтИлЬ ЖИЗнИ

Как живет Чжун Шаньшань – богатейший человек в Азии
Китайский миллиардер Чжун Шаньшань недавно стал самым богатым человеком в Азии, его состояние оценивается в 84,7 миллиарда 

долларов. Однако он живет в небольшой квартире, редко появляется на публике и неохотно общается со средствами массовой информации.

ЗнакОМЬтЕСЬ!

БуДЬтЕ ЗДОРОВЫ!

В январе прошлого года состо-
яние Чжуна уже составляло около 
7 миллиардов долларов, но в 2020 
году богатство китайского биз-
несмена увеличилось на десятки 
миллиардов, за считанные месяцы 
сделав его одним из самых бога-
тых людей в мире.

В сентябре 2020 года Чжун 
попал в центр внимания, пере-
гнав в рейтинге богачей основа-
теля Alibaba Джека Ма. Так он 
стал самым богатым человеком в 
Китае. К концу декабря состояние 
бизнесмена увеличилось еще на 
17 миллиардов, что сделало его 
самым богатым человеком во всей 
Азии. Согласно индексу миллиар-
деров Bloomberg, личный капитал 
Чжуна достиг пика в 95 миллиар-
дов в начале января этого года и 
сейчас составляет 84,7 миллиарда. 
Он отстает от Уоррена Баффета 
всего на несколько «ярдов». В 
2020-м Чжун вывел две свои ком-
пании на фондовый рынок и уве-
личил свое состояние более чем на 
70 миллиардов.

Шаньшань обогнал предыду-
щего лидера рейтинга, индийско-
го бизнесмена Мукеша Амбани, 
председателя Reliance Industries, 
который был самым богатым чело-
веком в Азии на протяжении двух 
лет. В данный момент Чжун богаче 
Амбани на 10 миллиардов долла-
ров, хотя тот все еще занимает 

лидирующую позицию в Индии и 
12-ю строчку в мировом рейтинге 
богачей.

Амбани известен своим рас-
точительным образом жизни. Он 
и его семья живут в 27-этажном 
небоскребе в Мумбаи стоимостью 
миллиард долларов с тремя верто-
летными площадками и подзем-
ной парковкой на 160 автомоби-
лей. Миллиардер известен друж-
бой с Хиллари Клинтон и Бейонсе, 
которая в 2018 году выступала на 
свадьбе дочери Амбани.

Кстати, Джек Ма также изве-
стен масштабными покупками 
недвижимости. Например, он при-
обрел поместье за 23 миллиона 
долларов в северной части штата 
Нью-Йорк и, по слухам, особняк 
за 191 миллион в Гонконге.

В отличие от них Чжун 
Шаньшань обычно не попадает 
в поле зрения общественности. 
Его называют волком-одиночкой, 
потому что он не заинтересован в 
политической деятельности, ред-
ко появляется на публике и мало 
общается со СМИ.

Согласно индексу милли-
ардеров Bloomberg, он седь-
мой самый богатый челове-
ком в мире сразу после Марка 
Цукерберга из Facebook и леген-
дарного инвестора Уоррена 
Баффета. Также он богаче соуч-
редителей Google.

Чжун является председателем 
двух предприятий: компании по 
производству бутилированной 
воды Nongfu Spring и производите-
ля вакцин Beijing Wantai Biological 
Pharmacy Enterprise, которая 
выпускает тесты на COVID-19 и 
разрабатывает вакцину от виру-
са. В совокупности выручка двух 
компаний в 2019 году составила 
более 3,6 миллиарда долларов.

Его компания Beijing wantai 
biological pharmacy enterprise 
в апреле прошлого года стала 
публичной на Шанхайской фон-
довой бирже. А в сентябре пер-
вое публичное размещение акций 
Nongfu Spring на 1,1 миллиарда 
мгновенно сделало Шаньшаня 
третьим в списке самых богатых 
людей Китая. Его капитал резко 
вырос с 16 миллиардов до более 
чем 50 миллиардов долларов.

По данным Bloomberg, основ-
ной доход Чжун получает от ком-
пании по производству бутили-
рованной воды, в которой ему 
принадлежат 84% акций (в Beijing 
Wantai – 75%).

Но Чжун, обладая большим 
состоянием, не вкладывает день-
ги в недвижимость. Он живет 
в Ханчжоу, городе на востоке 
Китая с населением около 10 
миллионов человек, который 
считается торговым центром 
страны и славится своими живо-

писными пейзажами. По данным 
CNN Business, в 2016 году в горо-
де проживало не менее 32 милли-
ардеров, включая Джека Ма.

Фармацевтическая компания 
Чжуна Wantai Beijing находит-
ся довольно-таки далеко от его 
дома – в районе Чанпин в Пекине. 
Согласно Travel China Guide, 

Чанпин является «высокотехноло-
гичной и научной базой Пекина».

Прежде чем заработать 
состояние, Чжун бросил началь-
ную школу и некоторое время 
работал на стройке, а в 1983 году 
устроился репортером в газету 
Zhejiang Daily. По данным фран-
цузской газеты Le Monde, при-

мерно через пять лет он заин-
тересовался бизнесом. Сперва 
он основал частную газету, 
потом выращивал грибы и про-
давал занавески. Позже основал 
фармацевтическую компанию 
Yangshengtang Co., Ltd, которая 
сегодня является холдинговой 
компанией Beijing Wantai. А в 

1996 году Чжун основал Nongfu 
Spring и сегодня, согласно его 
корпоративной биографии, непо-
средственно управляет продажа-
ми, брендингом и человеческими 
ресурсами компании в качестве 
исполнительного председателя.

О личной жизни Чжуна 
известно очень мало. Проспект 
публичного размещения акций 
Nongfu Spring показал, однако, что 
несколько членов его семьи вла-
деют долями в компании по про-
изводству бутилированной воды. 
По данным Bloomberg, Лу Сяовэй, 
старшая сестра его жены, владе-
ет 1,4% акций Nongfu Spring, что 
оценивается в 432 миллиона дол-
ларов. Брат и сестра его жены так-
же владеют акциями стоимостью 
428 миллионов каждый. А сестры 
Чжуна Сяосяо и Сюаньсюань вме-
сте владеют акциями на 642 мил-
лиона долларов.

Сын Чжуна Шу Цзы занимает 
пост неисполнительного директо-
ра компании. China Daily сооб-
щает, что у Чжуна есть еще двое 
детей.

По данным Bloomberg, в 
январе 2021 года Чжун покинул 
совет директоров своей фарма-
цевтической компании Beijing 
Wantai «по личным причинам». 
Представители компаний Чжуна 
игнорируют просьбы прокоммен-
тировать эту историю.

  Право на… 
отключение

Пандемия вынудила мно-
гих людей перенести рабо-
ту домой. Порой они сидят 
перед компьютерами, под-
ключившись к интернету, с 
утра до ночи, в то время 
как соцсети или платфор-
мы развлечений навязывают 
им свои услуги. Европейский 
парламент призывает закре-
пить за цифровыми потре-
бителями в трудовом зако-
нодательстве «право на 
отключение».

«Законодательство было 
написано в период, когда циф-
ровизация еще так не про-
никла в нашу жизнь, – ска-
зал депутат с Мальты Алекс 
Аджиус Салиба. – Поэтому 
сейчас самое время дать ему 
политический толчок».

Другие парламентарии 
выступают за то, чтобы обя-
зать руководителей компаний 
или начальство учреждений 
строго соблюдать рабочие 
часы своих подчиненных и не 
беспокоить их звонками или 
электронными письмами в 
неурочное время. Некоторые 
фракции предлагают увязать 
трудовое законодательство с 
соглашением 2020 года о циф-
ровизации рабочих мест.

Секретарь Европейской 
конфедерации профсоюзов 
Изабель Шеманн предупреж-
дает, что такая сложная проце-
дура может привести к ненуж-
ным задержкам. «Вот уже более 
8 лет Еврокомиссия тянет с 
принятием мер в отношении 
работы за компьютером, – 
констатирует она. – Я считаю 
недопустимым откладывать 
защиту трудящихся, столь 
необходимую в нынешней кри-
зисной ситуации».

Работа в самоизоляции 
без ограничений может 
привести к перегрузкам и 
профессиональному выго-
ранию. Некоторые из его 
симптомов, по данным 
фонда Eurofound, испыты-
вали еще до пандемии коро-
навируса 10% трудящихся.

Бельгийский психолог 
Стефани Леблан предупреж-
дает, что терапию нужно начи-
нать только после отключения 
пациента от средств электрон-
ной связи: «В течение первого 
месяца или даже двух месяцев 
после выгорания нужны про-
сто отдых и покой, – увере-
на она. – Переутомленным 
людям трудно приказать себе 
остановиться. У них также 
сильно чувство вины».

Тем, кто трудится удаленно, 
придется подождать, пока пред-
ложения Европарламента будут 
одобрены Еврокомиссией и 
национальными правитель-
ствами. После этого депутаты 
смогут утвердить «право на 
отключение».

Где жил Байден до Белого дома: 
главные особняки американского 

президента
Новый американский лидер Джо Байден известен своей страстью к недвижимости. Первые свои три дома он купил одномоментно, 

взяв их в ипотеку, когда ему было 20 лет. Что известно о домах новоиспеченного президента Америки и как они выглядят?

Первые три небольших 
дома пробыли в собственно-
сти Байдена недолго. Спустя 
несколько лет он решил 
их продать, купив вместо 
них столетний особняк на 
Норт-Стар-Роуд в крупней-
шем городе штата Делавэр 
Уилмингтоне. В этом доме 
Джо жил, когда работал 
адвокатом. Об этом расска-
зывает американское издание 
Realtor.

Спустя 9 лет, после смерти 
супруги и дочери, американ-
ский лидер продал особняк.

В 1972 году Байден при-
обрел дом в Стар-Роуд за 185 
тысяч долларов. Он также 
расположен в штате Делавэр. 
Через 20 лет Байден продал 
этот коттедж за 1,2 миллиона 
долларов.

На вырученные деньги 
политик купил 1,6 гектара 
земли в том же штате и начал 

строить новый особняк для 
себя и своей новой жены. 
Построив новый дом, Байден 
самостоятельно делал в нем 
ремонт – соскребал асбест 
с труб в подвале и красил 
стены. Когда выяснилось, 
что его сын Бо болен раком, 
семья решила продать дом, 

чтобы потратить средства 
на лечение. Но от этого Джо 
отговорил друг Барак Обама, 
лично одолжив деньги. Этот 
дом находится в собственно-
сти Байдена до сих пор и сда-
ется в аренду за 2,2 тысячи 
долларов в месяц.

В 2017 году Джо Байден 

приобрел летний коттедж 
стоимостью 3 миллиона на 
берегу Атлантического океа-
на. Особняк вмещает шесть 
спален, огромную кухню, 
совмещенную со столовой, 
большое пространство для 
отдыха и развлечения.

В тот же год Байден 
арендовал дом в георгиан-
ском стиле в Маклине, штат 
Вирджиния, сообщал аукци-
онный дом Zillow. Он отдавал 
за аренду 20 тысяч долларов в 
месяц. В этом особняке пять 
спален, гостиная с роялем, 
есть тренажерный зал, сауна, 
а также гараж, который вме-
щает 20 автомобилей. Здесь 

мраморная лестница, высо-
кие потолки и интерьеры в 
сдержанных светлых тонах.

По официальным дан-
ным, сейчас Джо Байден вла-
деем двумя особняками.

Напомним, что в среду 
20 января в США прошла 
инаугурация новоизбранно-
го президента Джо Байдена. 
В этот день он официально 
стал 46-м президентом стра-
ны. При этом пользователи 
сети постарались, чтобы тор-
жество запомнилось надолго. 
Сразу же после инаугурации 
в сети появилось большое 
количество мемов, связанных 
с этим событием.

Во Франции не исключают вероятности 
третьего локдауна

Об этом заявил глава Минздрава Франции  
Оливье Веран.

Как сообщает Le Figaro, если ситуация с английским 
вариантом вируса ухудшится, «могут быть введены еще 
более жесткие меры вплоть до еще одного локдауна».

Правительство Франции объявило, что с воскресенья 
24 января всем желающим въехать в страну, даже если они 
путешествуют из стран ЕС, потребуется предъявить нега-
тивный ПЦР-тест на COVID-19.

В Британии тем, кто болен COVID-19, 
выплатят по 500 фунтов стерлингов?

Такое предложение сейчас рассматривает 
британское правительство: каждый, кто получит 
положительный результат теста на коронавирус, 

вскоре может получить единовременную выплату.
Таким образом правительство пытается убедить боль-

шее количество людей пройти тест и самоизолироваться 
после положительного результата.

План, рассматриваемый министрами, стал следствием 
результатов исследований, которые показали, что только 
17% людей с симптомами COVID-19 делают тесты, посколь-
ку боятся потерять свои доходы, если перестанут работать.

Если это предложение будет принято, оно обойдется в 
453 миллиона фунтов стерлингов в неделю, или 2 миллиарда 
фунтов стерлингов в месяц.

«Желание избежать самоизоляции сейчас являет-
ся самым большим препятствием для подачи запроса на 
тест», – утверждают авторы документа, добавляя, что 
только каждый четвертый самоизолируется в течение 10 
дней, а 15% продолжают ходить на работу.

Департамент здравоохранения также рекомендует пре-
доставить полиции доступ к медицинским данным для 
борьбы с нарушениями карантина.

Испания настаивает на «паспортах 
вакцинации»

Испания призывает страны Евросоюза 
поддержать схему, согласно которой 

путешественники должны будут предъявлять 
сертификаты вакцинации против COVID-19.
Об этом сообщает «Европейская правда» со ссылкой на 

The Local.
Министр иностранных дел Аранча Гонсалес подтверди-

ла, что Испания настаивает на введении в ЕС и Организации 
экономического сотрудничества и развития сертификата 
вакцинации против COVID-19, который упростит поездки.

«Сертификаты вакцинации – это то, к чему мы неиз-
бежно идем. Это будет очень важный элемент, гаранти-
рующий безопасное возвращение к мобильности», – сказала 
она. Внедрение сертификатов вакцинации может означать 
отмену закрытия границ и облегчение свободы передвиже-
ния внутри ЕС.

Однако Всемирная организация здравоохранения не 
поддерживает идею «паспорта вакцинации» как способа 
возобновления поездок, поскольку до сих пор не ясно, 
помогает ли вакцина предотвратить передачу вируса.

Премьер-министр Греции Кириакос Мицотакис пер-
вым призвал ЕС принять стандартизированный серти-
фикат вакцинации, чтобы дать толчок развитию инду-
стрии туризма, разрушенной пандемией коронавируса. 
Президент Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен заяви-
ла, что в целом она согласна с этой идеей. Румыния и 
Франция выступили против.

Карнавал в Рио-де-Жанейро отменили
Об отмене праздничного мероприятия из-за пандемии 

сообщил мэр города Эдуарду Паес.
Он сказал, что никогда не скрывал своей страсти к кар-

навалу и понимает экономическую важность события, но 
думать о проведении его в июле пока бессмысленно.

«Это празднование требует большой подготовки со 
стороны государственных органов, ассоциаций и учрежде-
ний самбы. В данный момент не всё возможно организовать. 
Таким образом, вынужден сообщить вам, что в середине 
2021 года у нас не будет карнавала», – заявил Паес.

Как чай улучшает работу мозга пожилых людей

С МИРу пО нИткЕ

Новое исследование уче-
ных из Ньюкаслского универ-
ситета показало, что чай улуч-
шает работу мозга у людей 
старше 85 лет. В ходе иссле-
дования было показано, что 
те, кто пьет более пяти чашек 
чая в день, обладают большей 
концентрацией и устойчивым 
уровнем внимания. Они также 
продемонстрировали лучшие 
психомоторные навыки, кото-
рые свидетельствуют о хоро-
шей связи между мозговыми 
и двигательными функциями. 
В тестах они показывали точ-

ность и скорость реакции, 
которые помогают в повсед-
невной деятельности, такой 
как шитье, вождение автомо-
биля или решение головолом-
ки. Предыдущие исследования 
показали, что чай имеет такое 
положительное воздействие, 
как снижение кровяного дав-
ления и уровня холестерина, а 
также помогает похудеть.

Доктор Эдвард Окелло 
из Исследовательского 
центра питания человека 
Ньюкаслского университе-
та не был уверен, влиял ли 

именно чай на изменения в 
работе мозга пожилых людей. 
«Навыки, которые мы наблю-
даем в этой группе очень пожи-
лых людей, могут проявляться 
не только из-за соединений, 
присутствующих в чае, но и 
из-за ритуалов приготовления 
чая или совместного общения 
за чашкой чая, которые столь 
же важны», – сказал он Daily 
Mail.

Ученые использовали дан-
ные флагманского исследования 
Newcastle 85+, в котором при-
няли участие более 1000 чело-

век в возрасте старше 85 лет 
из Ньюкасла и Норд-Тайнсайда. 
Начатые в 2006 году исследова-
ния продолжаются по сей день, 
в них принимают участие около 
200 долгожителей.

Изучая результаты употре-
бления черного чая Camellia 
sinensis, исследователи искали 
доказательства того, что он 
защищает от снижения когни-
тивных функций. Они обна-
ружили, что при более высо-
кой норме потребления чая 
наблюдались значительно луч-
шие показатели внимания и 

психомоторной скорости при 
выполнении сложных задач. 
Однако не было обнаружено 
никакой связи между потре-
блением чая и общими пока-
зателями памяти или произво-
дительности при выполнении 
простых задач. 

Исследователи полагают: 
полученные результаты озна-
чают, что черный чай следует 
включать в любую диету для 
очень пожилых людей, кото-
рая направлена на улучшение 
внимания и психомоторной 
скорости.

Дом в Маклине.

Столетний особняк на Норт-Стар-Роуд.

Особняк  
на Барли-

Милл-Роуд.

Коттедж на побережье.
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ЗВанЫЙ ГОСтЬ

БуДЗЬЦЕ ЗДаРОВЫ!

Пайшлі пенсіянеркі  
ў лес, і раптам 
здарыўся эксцэс…
У Шпілеўскім лесе, што пад Віцебскам, 
“людзі ў чорным” затрымалі шасця-
рых пенсіянерак, якія выйшлі на пра-
гулку з палкамі для скандынаўскай 
хадзьбы. Іх абвінавацілі у несанк-
цыянаваным пікеце. Дарэчы, пазней 
суддзя Вераніка Барысава спыніла 
адміністрацыйную справу з-за 
недаказанасці віны жанчын.
Так амапаўцы-грамілы
Палюбілі “хапуны”,
Што гатовы да магілы
Паляваць на нас яны.
Адмыслова нацкавала
На людзей улада іх!
Ды цяпер здабычы мала
У кварталах гарадскіх,
І таму, каб зладзіць ловы,
Падаліся злыдні ў лес.
Там якраз у раз чарговы
Дзіўны здарыўся эксцэс.
У міліцыі прачулі
(Ад каго – на жаль, сакрэт),
Што надумалі бабулі
Стаць пад дубам у пікет;
Узялі яны з сабою
І нацдэмныя сцягі.
Як схапіць усіх гурбою,
Будзе вынік неблагі:
Ад начальніка за гэта
Мецьмуць словы пахвалы,
Хоць з падобнага пікета –
Знаюць самі – толк малы.
Хто глядзець на іх паедзе?
Толку мала сапраўды:
Як бабулі ў лесе недзе
Пастаяць – такой бяды.
Хай разгорнуць і плакаты –
Беларусь, маўляў, жыве,
А затым ідуць дахаты
Праз гадзіны тры ці дзве.
Ды служакам пры пагонах 
Той сцэнарый неўспадоб.
Так сказаць, па ўсіх канонах
Правялі яны захоп.
“Людзі ў чорным” абступілі
Іх, бабуль, з усіх бакоў.
(Дзякуй богу, ў тыя хвілі
“Пратэстантак” не пабілі,
Не далі ім тумакоў.)
Ці дасягнутая мэта?
Як праліць на ўсё святло,
Дык ніякага пікета
Там наогул не было!
Састарэлыя жанчыны
На прагулку выйшлі ў лес,
І да іх без дай прычыны
Праявілі інтарэс
“Людзі ў чорным”. Невясёлы
У бабуль душэўны стан,
Бо накрэмзаў пратаколы
Міліцэйскі капітан.
Ды не знікла ў іх жаданне
Праменад рабіць лясны
І паснедаць на паляне.
Толькі ўлічвацьмуць яны:
Трэ амапаўцаў пры гэтым
Больш баяцца, чым ваўкоў.
                   ***
Распачнуць, напэўна, летам
Паляваць на грыбнікоў…

Чаму не пахнуць грошы 
Стан душэўны нехарошы,
Нездаровы, бледны від,
А яшчэ не пахнуць грошы?
Значыць, проста ў вас кавід.

Заадно
Думкі ёсць аб алкаголі
Заўсягды ў мужчын…
Хтось рашыў: прыбраць даволі
Алкаголь з вітрын,
Каб не змог якісь мужчына
З хлебам заадно
Выпадкова з магазіна
Вынесці віно.
Спадзявацца ўсё ж не трэба:
Купіць наш народ
Заадно буханку хлеба –
Не наадварот.

Сагравае двойчы
– Дзед, чаму ты цурбакі
Выбіраеш гэткім чынам,
Што на іх адны сукі?
Ёсць жа нейкая прычына…
Адказаў унуку так:
– Двойчы грэюся, дарэчы:
І калі калю  цурбак,
І калі гарыць у печы…

Рукі занятыя…
Выслоўе ў якасці навукі
Усім істотам чалавечым:
Калі ты ўладу ўзяў у рукі,
За розум свой узяцца нечым…
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П О Ш Т А

КАлОНКА 
АлЕСЯ НЯЎвЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГАЗЕтА–ЧытАЧ

ПРАШУ СлОвА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРтИНА жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАмЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

мНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСтЬ вОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый ОПыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

«Опять Шопен не ищет выгод»
Феноменальный молодой пианист Влад Хандогий выступил с Камерным оркестром Республики Беларусь
Несмотря на удушающие культуру 

ковидные ограничения, на концерт наше-
го знаменитого коллектива – Камерного 
оркестра Республики Беларусь – пришло 
много публики. Конечно, привлекла нео-
бычная программа: мистерия «Кросны 
Макошы» Константина ЯСЬКОВА, 
которую белорусский композитор соз-
дал специально по заказу главного дири-
жера коллектива Евгения БУШКОВА. 
Это было второе исполнение произведе-
ния. Но еще более будоражила возмож-
ность услышать пианиста Владислава 
ХАНДОГИЯ – он в тот вечер солировал 
в Первом концерте для фортепиано с 
оркестром Фридерика Шопена.

Напомню, что звездочка Владислава 
зажглась, когда он шесть лет назад стал 
триумфатором международного теле-
визионного конкурса юных музыкантов 
«Щелкунчик». Ему было всего 13 лет, 
и это был настоящий фурор! С тех пор 
белорусская публика с любовью и вол-
нением следит за успехами пианиста. А 
Влад растет, он уже учится в Московской 
консерватории, последовательно наби-
рается физических сил и творческих 
соков. А также новых призов на раз-
личных международных конкурсах. А 
случается, как это произошло намедни, 
приезжает домой показать свои дости-
жения на сцене Белгосфилармонии. И 
тогда у нас в зале аншлаг.

Поэтому у дирижера Евгения 
Робертовича Бушкова я спросила напря-
мик:

– Маэстро, в какой степени пригла-
шение в Камерный оркестр Владислава 
Хандогия было удачным пиар-ходом, а в 
какой степени определялось мастерством 
все-таки очень молодого музыканта?

– Совсем не пиар-ход! Влад 
Хандогий – совершенно феноменаль-
ный! Благодаря своим педагогам и соб-
ственному концертно-конкурсному 
опыту Влад сделал максимальный про-
фессиональный и художественный ска-
чок. Сейчас он, конечно, очень серьез-
ный пианист. Надеюсь, его судьба сло-
жится в соответствии с его дарованием. 
Безмерно рад, что мы смогли найти воз-
можность вместе выйти на сцену.

– Сразу после его блестящей победы 
на «Щелкунчике» я немного общалась 
с Владиславом. Он был подростком, с 
трудом переносил, как мне показалось, 
обрушившуюся на него после победы 
славу. А сейчас перед нами серьезный 
молодой человек.

– Музыканты вообще взрослеют 
намного быстрее. Если вы постави-
те рядом двух 12-летних мальчишек – 
музыканта и немузыканта, – разница по 
уровню самостоятельности, ответствен-
ности, серьезности будет колоссальная, 
чем бы этот второй ни занимался.

– А как вы, маэстро, относитесь 
к детским музыкальным конкурсам? 
Они каждый год перемалывают столь-
ко способных детей: вроде бы вселяют 
в них большие надежды, дарят гра-
моты и подарки, но жизнь потом эти 
надежды чаще всего разбивает…

– Я к детским конкурсам отношусь 
снисходительно. Конечно, я человек 
прошлого века, мои мировоззрение и 
мышление сформировались в совер-
шенно другую эпоху, когда конкурс был 
необходим как толчок к новым верши-

нам, к широкой концертной деятель-
ности. В нем участвовали студенты кон-
серватории, а не учащиеся музыкальных 
школ. А некоторые великие музыканты, 
как вы знаете, обошлись и без конкур-
сов вовсе – например, Евгений Кисин. 
То же, что делается с конкурсами сей-
час, это следствие переустройства всей 
образовательной системы. Конкурсы 
нынче нужны не столько детям, сколь-
ко педагогам, чтобы оправдывать свою 
зарплату, потому что именно по кон-
курсам, в которых участвуют твои уче-
ники, дают оценку твоему преподава-
тельскому труду.

– Первый раз об этом слышу… И в 
школах, и в консерватории?

– Конечно. Поэтому если вы учите 
хорошо, но ваши ученики не играют 
на конкурсах, значит, вы учите плохо – 
это с точки зрения чиновника. К чему 
это приводит? К тому, что многие дети 
имеют дома целую стену дипломов, но 
при этом играть не умеют. Ученикам 
старших классов, у которых уже есть 
технические навыки да и психика более 
устойчивая, пользу конкурсы приносят. 
Но не те, которыми изобилует интер-
нет-пространство: «Пришлите нам вашу 
запись, а мы вас объявим лауреатом». 
А те, которые требуют настоящей под-
готовки, большой программы. Еще мой 
иностранный коллега-педагог добавля-
ет к этому наличие в конкурсе хоро-
шего призового фонда. Да, как бы мы 
ни относились к деньгам, но они сразу 
делают из конкурса настоящее большое 
мероприятие.

– Неужели? Признаться, это немно-
го коробит.

– И я так поначалу отреагировал. 
А потом подумал, что коллега прав. 
Денежные призы повышают уровень 
конкуренции и заставляют организато-
ров почувствовать ответственность за 
вложенные средства, то есть желание 
вернуть их с прибылью. А для этого они 
стараются получить для лауреатов при-
глашения на следующие после конкурса 
концерты. То есть победители не падают 
безвестными в Лету, а начинают кон-
цертировать, у них появляются какие-то 
перспективы, возможности. То, чего нет, 
не предполагается в «Щелкунчике» и в 
других общественных конкурсах. Там 
грамота – и до свидания!

– Вы, кажется, работали в жюри 
конкурса «Щелкунчик»?

– Да, и несколько раз.
– Тяжело было ранжировать детей?
– Тяжело. Но тогда еще не было пори-

цаемой с моей точки зрения практики 
говорить детям в лицо то, что думают 
о них члены жюри. Это абсолютно на 
потребу публики и взято из таких шоу, 
как «Ледниковый период» или «Голос». 
Но там их участники – взрослые. А ког-
да ребенок стоит на сцене сразу после 
игры, еще напряженный физически и 
психологически, а дядьки-тетьки из 
жюри начинают говорить «Мне пока-
залось, что вы не раскрылись»… Мне 
кажется, это абсолютно аморально. И 
вообще, детское творчество не пред-
полагает, на мой взгляд, немедленной 
оценки.

– Это всё элементы телевизионного 
шоу. И очень жестокого шоу, согласна.

– И, главное, ничего не дает. Если бы 

победитель «Щелкунчика» награждался 
поездкой по стране, гастролями… Но 
этого же нет. У конкурса нет задачи уча-
ствовать в дальнейшей судьбе маленько-
го музыканта. Все выступления победи-
тель организует себе сам. Если сможет.

– В Беларуси победу Влада Хандогия 
на «Щелкунчике» помнят, гордятся им 
и вообще следят за его карьерой.

– Замечательно, своих музыкантов 
надо беречь и ценить.

– Интересно, а какой гонорар 
платит наша филармония солисту? 
Определенный процент от проданных 
билетов?

– Гонорар у солиста договорной, он 
не зависит от количества зрителей в 
зале и должен быть выплачен, что бы ни 
происходило. А обеспечить полный зал, 
провести рекламную кампанию – это 
уже задача филармонии. Никакой связи 
со сборами нет.

– Тысячу долларов солист зараба-
тывает у нас в Минске?

– Думаю, да, и довольно давно. 
Конечно, все зависит от имени и от про-
граммы.

– Какая главная проблема у камер-
ных оркестров вообще и нашего в 
частности?

– Есть проблема в глобальном мас-
штабе: камерных оркестров сейчас ста-
ло очень много. Если в середине XX 
века оркестров, которые работают регу-
лярно, было мало, и рождение ново-
го камерного коллектива было событи-
ем, то сейчас они есть по всему миру, 
где исполняется классическая музыка. 
Другое дело, что не все они могут похва-
статься содержанием, то есть постоян-
ным составом. Многие собираются под 
руководством ярких лидеров перио-
дически, на определенную программу. 
Выступают, делают отличные записи и 

разъезжаются по своим делам. Таких, 
как камерный оркестр «St Martin-in-the-
fields» («Академия Святого Мартина в 
Полях»), основанный еще в 1959 году, 
или «Виртуозы Москвы», – их, конеч-
но, немного. И ясно, что музыканты в 
них добиваются совсем другого уровня 
взаимопонимания. Но редкие места на 
земле, где труд этих музыкантов, с моей 
точки зрения, оплачивается адекватно 
вложенному труду. Что касается нашего 
оркестра... В идеале это должно было 
быть местом, куда музыканты после 
академии стремились бы попасть изо 
всех сил. Но реалии таковы, что мало 
кто из людей, определяющих развитие 
музыкальной культуры, понимают раз-
ницу между симфоническим и камер-
ным оркестрами.

– Вы имеете в виду министерских 
чиновников?

– Да, если пойти в Минкульт, то, 
думаю, много времени уйдет, чтобы 
объяснить эту разницу. 

– А вам приходилось это делать?
– Если скажу, что нет, то погрешу 

против истины. Приходилось, конечно.
– И нервы ваши…
– …совершенно спокойные, потому 

что я человек, выросший в Советском 
Союзе. Мой папа был правой рукой 
Владимира Спивакова при создании 
«Виртуозов Москвы». А до того, рабо-
тая в Госоркестре еще при покойном 
Светланове, плотно занимался обще-
ственной работой и, бывало, даже 
тексты писал главному дирижеру для 
выступления на пленумах и съездах. 

– Да, Роберт Евгеньевич Бушков – 
выдающийся музыкальный менеджер.

– Он очень много общался с мини-
страми: и с Фурцевой, и с теми, кто был 
после нее. Так что я прекрасно знаю 
принцип работы министерства. Жалко, 
конечно, что вместо поддержки там 
приходится долго объяснять, почему 
камерный оркестр – это нужно и хоро-
шо. Но, с другой стороны, ничего ново-
го: дирижерам во всем мире постоянно 
приходится заниматься просветитель-
ской работой.

– А вот остались бы солистом, скри-
пачом, жилось бы, наверное, много 
легче. Думаете так временами в серд-
цах?

– Конечно! Жизнь солиста очень 
привлекательна. Но даже будучи соли-
стом ты не можешь отвечать только за 
себя, потому что чаще всего играешь в 
ансамбле с партнером или партнерами.

– У вас есть, кроме музыки, заня-
тия для души? Или подобный вопрос 
дирижеру неуместен?

– Почему же… У меня растет дочка, 
музыкант в квадрате, потому что играет 
на двух инструментах (фортепиано и 
скрипка). Я принимаю в ее профессио-
нальном росте большое участие, она не 
дает мне скучать. В последние годы меня 
очень увлекает педагогическая работа, 
которая стала более интенсивной: это 
привносит смысл во всё, что я делаю. 
Еще мои часы досуга связаны с аранжи-
ровкой. На изоляции делал оркестровки 
для камерного оркестра, смог наконец 
заняться изучением и обработкой давно 
выбранных нот. И, признаюсь, этот про-
цесс доставляет большое удовольствие.

Елена МОЛОЧКО.

Мікалай КаЗЕКа:
«Мне ўжо лепш…»

Галоўны трэнер зборнай Беларусі захварэў на каранавірус і зараз знаходзіцца ў бальніцы.
У жніўні мінулага года Мікалай 

Казека заняў прынцыповую пазіцыю 
і выказаўся супраць гвалту і 
фальсіфікацый падчас выбараў. Трэнера 
падтрымалі і многія яго выхаванцы, 
спартсмены з нацыянальнай каманды.

У верасні Мікалая Іванавіча пазбавілі 
імянной стыпендыі, у лістападзе яго не 
ўзялі на выязны збор нацыянальнай 
каманды па фрыстайле ў Фінляндыю.

Пасля гэтага спартсмены напісалі 
ліст міністру спорту Сяргею Кавальчуку, 
у якім падтрымалі настаўніка. 
Фрыстайлісты адзначылі, што апошнія 
падзеі вакол каманды негатыўна 
адбіваюцца на атмасферы ў зборнай. 
Сярод гэтых падзей акрамя неўключэння 
трэнера ў выязны склад на збор адзна-
чалася таксама сітуацыя з чэмпіёнкай 
свету Аляксандрай Раманоўскай, адмена 
выплат па стыпендыі Мікалаю Казеку, а 
таксама памяншэнне выплат усім сты-
пендыятам каманды.

Дарэчы, на этапе Кубка свету ў 
Фінляндыі беларускія спартсмены не 
заваявалі ніводнага медаля.

– Зараз знаходжуся ў бальніцы, – 
распавёў Мікалай Іванавіч “Народнай 
Волі”. – Напрыканцы мінулага тыдня 
адчуў сябе вельмі дрэнна: слабасць, тэм-
пература, былі іншыя сімптомы, якія 
ўказвалі, што захварэў на каранавірус.

Пяць дзён быў дома, думаў, што 

сам ачомаюся, але станавілася ўсё 
горш, а таму давялося выклікаць “хут-
кую”. Прыехалі медыкі, зрабілі тэст, які 
і паказаў станоўчы вынік. Праўда, на 
выхадных у бальніцу не трапіў, а таму 
адправіўся туды на пачатку гэтага тыд-
ня. Зараз робяць кропельніцы, даюць 
нейкія прэпараты.

– Як сябе адчуваеце?
– Лепш, чым раней, хаця пакуль не 

чытаю, не гляджу тэлевізар. Крыху не 
да гэтага.

– Апошнім часам вы з камандай не 
працавалі?

– Так, мяне ж адлучылі ад каман-

ды па вядомых прычынах. Але ж усё 
роўна лічуся галоўным трэнерам, хаджу 
на працу. А з камандай зараз працуюць 
мае вучні і калегі.

– Як вам выступленне беларусаў на 
першых этапах?

– Скажам так: неадназначнае. Хаця, 
каб нешта аналізаваць, трэба знаходзіцца 
ў зборнай побач са спартсменамі, а не на 
адлегласці.

– Вы будзеце яшчэ працаваць са 
зборнай?

– Давайце не будзем бегчы наперадзе 
каня. Найперш трэба са здароўем разабрацца.

Алесь СІВЫ.

аЎкЦЫЁн

Як Максім Рыжанкоў 
адрэагаваў на продаж 
спартсменкай медаля

Вядомая беларуская баскетбалістка выставіла на продаж сваю 
ўзнагароду. Першапачатковы кошт – тысяча долараў.

Кацярына Сныціна – капітан 
нацыянальнай зборнай Беларусі, 
бронзавы прызёр чэмпіянату Еўропы, 
фіналістка Кубка Еўропы ФІБА, пера-
можца чэмпіянату Францыі і Кубка 
Польшчы.

Медаль быў заваяваны ў склад-
зе нацыянальнай зборнай Беларусі на 
чэмпіянаце Еўропы па баскетболе ў 
2007 годзе ў Італіі.

“Хачу выставіць гэты медаль на 
продаж у падтрымку беларусаў, таму 
што рэпрэсіі супраць спартсменаў не 
спыняюцца, – паведаміла Кацярына 
Сныціна. – Таму што мой народ спра-
буюць запалохаць, падмануць і зня-
важыць, таму што мне не ўсё роўна, 
якой будзе будучыня маёй краіны”.

Адрэагаваў на гэта і старшы-
ня Беларускай федэрацыі баскет-
бола Максім Рыжанкоў, які, акра-
мя іншага, займае пасаду намесніка 
кіраўніка Адміністрацыі прэзідэнта.

“У чалавека ёсць пазіцыя, ён мае 
права яе агучваць і рэалізоўваць, – 
заявіў Рыжанкоў. – Праўда, да пэўных 
прававых межаў. І павінен усведамляць 
сам магчымыя наступствы.

Разам з тым ён не павінен забы-
ваць, што так ці інакш, але гэта 

адлюстроўваецца на спорце. 
Спартсмен, які па дзевяць гадзін 
сядзіць у інтэрнэце кожны дзень, гэта 
не самы лепшы прыклад для перай-
мання.

Продаж бронзавага медаля я 
расцэньваю як веру гэтага іграка, 
што летам будзе ўзнагарода яшчэ 
і вышэйшай якасці. Прынамсі, пра-
верым капітана каманды ў спра-
ве – на адборачных матчах да 
чэмпіянату Еўропы. Нам шмат не 
трэба”.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
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Раман ЗаСЛоНаў:

«Ад нас сышоў мастак  
сусветнага ўзроўню»

20 студзеня ў Парыжы памёр Барыс Забораў. Многія СМІ ў той дзень напісалі: «Памёр самы вядомы ў свеце 
беларускі мастак». Ці сапраўды ён такім быў? За што яго цанілі? Якую спадчыну Барыс Забораў пакінуў?  

Што трэба зрабіць для ўшанавання яго памяці?
Пра гэта ў інтэрв’ю Радыё Свабода расказвае беларускі мастак Раман Заслонаў, які таксама жыве ў Парыжы.

«Иск отклонить…»
Такого в суде Московского района г.Минска, думаю, не припомнят: студентка решила привлечь к ответственности руководство университета. Именно этого 
потребовала Полина Прокопеня, которая учится на факультете журналистики БГУ. Она посчитала, что, объявляя ей дисциплинарное взыскание, университет 

нарушил юридическую процедуру. К тому же имеет место факт подделки документов. И еще студентку лишили права дать объяснение, и о выговоре она 
узнала постфактум.

Психиатр рассказал, 
почему предложение 

Лукашенко 
«перевернуть страницу» 

не сработает

Сколько на самом деле 
зарабатывают 

белорусские медики, 
учителя и чиновники

пОСлЕ СуДа

Интересы факультета журна-
листики БГУ представлял Федор 
Дробеня, заместитель декана по 
воспитательной и идеологической 
работе. На суде он не жалел эмоций. 
Особенно когда рассказывал, что у 
студентов, выходивших на акцию, 
был… зомбированный взгляд:

– Когда человека можно убе-
дить, в его глазах есть сомнение. 
А когда вы видите зомбирован-
ность взгляда – это пустая тра-
та времени и сил на студентов. 
Надо спасать тех – и в данном 
случае я считаю, что мы с адми-
нистрацией спасли достаточно 
многих студентов, – с которыми 
можно говорить. Ни один факуль-
тет не хотел заниматься репрес-
сиями. Мы стараемся прежде всего 
много говорить, много убеждать. 
Показываем, что можно сделать 
или чем заняться вместо того, 
чтобы стоять на крыльце, вместо 
того, чтобы бегать по аудитори-
ям, писать нелепые посты.

Адвокат студентов Артем 
Козлов поинтересовался, руко-
водствовался ли Федор Дробеня 
Кодексом об образовании при 
вынесении выговоров.

– Я руководствовался здравым 
смыслом и адекватностью студен-
тов, – пояснил ответчик.

На вопрос адвоката о том, что 
во время акции делала студентка 
Полина Прокопеня, Федор Дробеня 
стал слишком часто употреблять 
слово «возможно». Конкретного 
ответа получить от него так и не 
удалось.

При этом Полина предоставила 
суду чек из аптеки, где была указа-
на дата 26 октября и время, которое 
свидетельствовало о том, что сту-
дентка не находилась на факультете 
во время акции протеста.

Начальник отдела общеправово-
го обеспечения Белгосуниверситета 
Оксана Хорошко на такие доводы 
ответила так:

– Любой человек мог распла-
титься вашей картой в аптеке, 
пока вы были на акции протеста в 
университете.

Тогда студентка заявила хода-
тайство о допросе свидетеля, но суд 
не принял во внимание его показа-
ния о том, что во время студенче-
ской акции он вместе с Полиной 
находился в другом месте.

В докладной декана Ольги 
Самусевич на имя ректора универ-
ситета было сказано, что студентка 
Прокопеня отказалась давать пояс-
нения по поводу ее участия в акции 
26 октября. Однако, по утвержде-
нию Полины, никаких объяснений 
администрация факультета от нее 
не требовала.

Вопросов к заместителю дека-
на Федору Дробене возникло еще 
больше. Судья Ольга Гусакова 
поинтересовалась, почему он не 
рассмотрел заявление студентки о 
несогласии с выговором.

– Я подумал, что это эмоции, – 
последовал ответ. – Вот если бы ее 
заявление спустилось ко мне сверху, 
от ректора или проректора, тогда 
я рассмотрел бы. Плюс студентка 
пришла не в приемные часы. Она 

взрослый человек и сама должна 
знать, что могла обратиться к 
ректору, почему я должен объяс-
нять?..

После двух судебных заседаний 
в удовлетворении иска студентке 
было отказано. Мотивацией судьи 
стало следующее: «Неистребование 
письменных объяснений не является 
основанием для отмены выговора». 
А как с исследованием остальных 
обстоятельств? Возникает немало и 
других вопросов как к судье Ольге 
Гусаковой, так и к университету.

После решения суда студент-
ка дала комментарий «Народной 
Воле»:

– На мой взгляд, я, мой адвокат 
и свидетель предоставили исчер-
пывающие доказательства. Четко 
обосновали, что процедура выне-
сения дисциплинарного взыскания 
была нарушена. Акт об отказе 
дачи объяснения фиктивен. После 
такого очень сложно продолжать 
обучение на факультете журна-
листики. И, конечно, мое отноше-
ние к его руководству изменилось. 
Пройдет время, и правда все равно 
вскроется, но уже в новой Беларуси.

Фира РАЗУМОВСКАЯ.

Сцісла
• З сённяшніх беларускіх 

мастакоў гэта самы вядомы 
ў свеце творца. Што тычыц-
ца яго месца ў сусветным 
мастацтве, то гэта вырашыць 
час

• Свет, які Забораў нарадзіў 
у сваіх палотнах, можа падац-
ца сумным, нават негатыўным. 
Але за ўсім гэтым стаіць свят-
ло, ад яго вобразаў сыходзіць 
светлая духоўнасць

• Вытокі Заборава – у 
графіцы. Моц ягонага малюн-
ка і сціпласць каляровай гамы 
надаюць своеасаблівасць тво-
рам мастака

• Раней ці пазней бела-
руская дзяржава павінна 
зрабіць вялікія закупкі яго-
ных твораў.

– Наколькі вядомым ў 
Еўропе і свеце быў Барыс 
Забораў? Ці сапраўды яго можна 
назваць самым вядомым сярод 
сённяшніх беларускіх мастакоў?

– Гэта так і ёсць. Напэўна, 
менавіта Барыс Забораў сёння 
з’яўляецца самым вядомым у све-
це беларускім мастаком.

Што тычыцца саміх мастакоў, 
то тут цяжка сказаць – гэта ж не 
спорт. Асабіста для мяне Барыс 
Забораў з’яўляецца не проста 
чалавекам, не проста мастаком 
– для мяне ён легенда. Гэта мае 
ўласныя пачуцці.

Што тычыцца яго месца ў сус-
ветным мастацтве, то гэта выра-
шыць час. Але ўжо цяпер тая 
колькасць ягоных выстаў у сус-
ветных музеях, такіх як Уфіцы, 
як Галерэя акадэміі ў Фларэнцыі, 
як Траццякоўская галерэя ў 
Маскве, як Рускі музей у Санкт-
Пецярбургу або Нацыянальны 
мастацкі музей Беларусі, свед-
чыць пра тое, што гэта мастак 
сусветнага ўзроўню.

– За што менавіта ў свеце 
цанілі Барыса Заборава?

– Кожны мастак з’яўляецца 
каштоўным для гісторыі і для 
гледача сваёй асаблівасцю і 
непаўторнасцю. Кожны мае 
своеасаблівы стыль і свой свет. 
І вось менавіта свой свет, які 
стварыў Барыс Забораў, і зрабіў 
яго вядомым не толькі ў нашай 
краіне, але і ва ўсім свеце.

Свет, які Забораў нарадзіў у 
сваіх палотнах, на першы погляд 
можа падацца троху сумным, 

нават негатыўным. Але за ўсім 
гэтым стаіць святло, ад ягоных 
вобразаў сыходзіць нейкая свет-
лая духоўнасць. Яна апаноўвае 
гледача, і ён не застаецца абыяка-
вым да таго, што мастак робіць.

– Ці былі вы асабісты знаёмы?
– Так. У гэтыя дні мне 

нават цяжка казаць пра Барыса 
Заборава ў мінулым часе. Я яшчэ 
не ўсвядоміў, што мастака не ста-
ла і, мабыць, яшчэ доўгі час буду 
лічыць яго жывым.

Барыс Забораў – гэта мастак, 
які належыць да пакалення маіх 
бацькоў. Я і пазнаёміўся з ім дзяку-
ючы бацькам. Першая наша сустрэ-
ча адбылася ў Мінску, калі мне 
было пяць гадоў. Ён прыйшоў да 
нас у госці. Я нешта тады маляваў 
і памятаю: мне сказалі, што гэта 
сапраўдны мастак. І доўгі час на 
маіх дзіцячых малюнках быў бара-
даты мастак і доўгія платы, «забо-
ры», бо ягонае прозвішча «Забораў» 
у той час мяне натхняла.

Другі раз мы сустрэліся, зда-
ецца, у 1991 годзе, калі я першы 
раз з’явіўся ў Францыі, у Парыжы. 
Я патэлефанаваў яму, расказаў 
гэтую гісторыю, і ён з вялікім 
задавальненнем прыняў мяне з 
маімі сябрамі ў сябе ў майстэрні.

З таго часу мы сустракаліся 
даволі часта. Гэта былі спантанныя 
сустрэчы. Часам гэта было два-тры 
разы на год, часам не сустракаліся 
два-тры гады. Апошнім часам 
сустракаліся троху менш.

Але вось што самае галоўнае. 
Пачуццё знаёмства з гэтым чала-
векам праходзіла праз усё маё 

жыццё. Не пабаюся сказаць, 
што для мяне асабіста Забораў 
з’яўляўся Настаўнікам з вялікай 
літары. Тое, што ты мог дакрануц-
ца да ягонай творчасці ўжывую, 
прыйсці да яго ў майстэрню і 
проста пагаварыць – адкрыта і 
душэўна – на розныя тэмы, а не 
толькі пра мастацтва, вельмі важ-
на. Гэты чалавек ахінаў цябе сваім 
святлом, і ты пасля знаходзіўся 
пад уражаннем размовы з ім яшчэ 
два-тры дні.

Ён таксама прыходзіў да мяне, 
калі я жыў на поўдні Францыі. 
Гэта было вельмі душэўна і 
вельмі-вельмі цёпла.

– Што асаблівага было ў 
стылі жывапісу і графікі Барыса 
Заборава? Што новага ён прынёс 
у мастацтва?

– Каб адказаць на гэтае пытан-
не, трэба зрабіць кароткі экскурс 
у гісторыю ягонай адукацыі. Ён 
вучыўся не ў Мінску. Спачатку ён 
вучыўся ў тагачасным Ленінградзе 
(Санкт-Пецярбургу), пасля – у 
Маскве. І вучыўся ён на графіка і 
скончыў вучобу як мастак-графік.

З аднаго боку, графіка ў 
савецкія часы дазваляла неяк 
закрыцца і існаваць у сваім 
асабістым свеце – толькі праца-
ваць з класічнымі і сучаснымі 
тэкстамі. З іншага боку, ягонай 
марай заўсёды быў жывапіс. Ён 
хацеў займацца жывапісам, але, 
як ён шмат разоў мне казаў, ва 
ўмовах савецкай рэчаіснасці 
рабіць гэтага не мог. Таму ў СССР 
ён стаў вельмі вядомым графікам, 
атрымліваў прэміі і ўзнагароды. 

У свеце графікі ён дамогся 
вышыняў. Але калі ён з’ехаў на 
Захад і апынуўся ў Францыі, то 
менавіта тут змог заняцца тым, 
пра што марыў увесь час. Гэта 
адбылося даволі позна, яму ўжо 
было за сорак гадоў.

Ён заняўся жывапісам, але аду-
кацыя мастака-графіка дамінавала 
над ім. Таму калі яго мастацтва 
класіфікаваць у жанры, то мож-
на сказаць, што яно з’яўляецца 
жывапісам, але вельмі-вельмі 
графічным. Моц ягонага малюнка 
і сціпласць каляровай гамы якраз 
і надаюць своеасаблівасць ягоным 
творам.

У сучасным мастацтве межы 
паміж жанрамі наогул размы-
тыя. Тым не менш менавіта 
своеасаблівасць і пазажанравасць 
Барыса Заборава надалі навізну 
ягонай творчасці.

Ён таксама праявіў сябе ў 
іншых жанрах і мастацкіх сферах. 
Ён займаўся скульптурай, пісаў 
тэксты і кнігі, здымаў кіно.

Так што ягоная спадчына мае 
шмат граняў. Мы зараз толькі 
дакрануліся да гэтай вялікай 
постаці, якой з’яўляецца Барыс 
Забораў. Для нас ён жывы чалавек, 
для мяне ён прыемны суразмоўца, 
прыемны ва ўсіх адносінах чалавек.

Я ўпэўнены, што веліч ягона-
га мастацтва будуць адкрываць 
яшчэ некалькі пакаленняў.

– Калі казаць пра спадчыну 
Барыса Заборава, што ён нам 
пакінуў – якія карціны, якія 
знаходкі, якія прынцыпы, якія 
пачуцці?

– Гэта вялікая колькасць 
твораў выяўленчага мастацтва 
– графікі, жывапісу, скульпту-
ры. Ён таксама працаваў у тэа-
трах як мастак, і ў Беларусі, і тут, 
на Захадзе. І гэта былі не проста 
тэатры, але найлепшыя тэатры, 
пачынаючы з Comédie-Française. 
Гэта і літаратура, ён шмат пісаў, 
вельмі глыбока працаваў над 
тэкстамі. Я ведаю, што асабліва ў 
апошнія часы ён з’язджаў у ціхія 
куткі, дзе ніхто не перашкаджаў 
пісаць кнігі. Таксама ён працаваў 
над сцэнарыямі. Ён зняў некалькі 
стужак.

Калі казаць пра скульптуру, у 
якой ён таксама шмат працаваў, 
то можна сказаць, што ў Ізраілі 
пастаўлена яго манументаль-
ная скульптура, прысвечаная 
яўрэйскім літарам.

Але цяпер вельмі цяжка казаць 
пра Барыса Заборава ў мінулым 
часе. У мяне перад вачыма ўвесь 
час стаіць яго троху хітраватая 
ўсмешка, з якой ён глядзіць на свет 
і на цябе як на маладога маста-
ка, які прыйшоў да больш стала-
га са сваімі наіўнымі пытаннямі. 
Але ён заўсёды выслухоўваў 
і вельмі шчыра адказваў, не 
стараўся ўдаваць мэтра ў размове 
з маладым мастаком. Думаю, гэта 
могуць пацвердзіць шмат якія 
маладзейшыя мастакі, што з ім 
кантактавалі.

– Што Беларусь магла б і 
павінна зрабіць для захаван-
ня спадчыны і памяці Барыса 
Заборава?

– Да нядаўняга часу ў збо-
рах нашых музеяў было няшмат 
ягоных твораў. Гэта былі толькі 
некаторыя, закупленыя ў час яго 
жыцця ў Беларусі, графічныя 
лісты. Але цяпер ёсць набы-
тыя Мастацкім музеем работы 
Заборава апошніх гадоў, ёсць 
некалькі вялікіх работ у калекцыі 
вядомых беларускіх банкаў.

Я лічу, што наша дзяржава 
абавязкова павінна зрабіць закуп-
ку яго вялікіх палотнаў. Бо той 
сціплы краявід, які ёсць ў нашым 
музеі, ніяк не адлюстроўвае 
маштабу і ўзроўню, на якім 
знаходзіцца Барыс Забораў.

Не ведаю, калі гэта адбуд-
зецца, не ведаю, як ягоная сям’я 
паставіцца да гэтага і ці будзе 
жаданне ў нашых чыноўнікаў. Але 
раней ці пазней гэта адбудзецца. Я 
ў гэтым упэўнены.

Сяргей АБЛАМЕЙКА.
(Svaboda)

Злева направа: Рыгор Барадулін, Васіль Быкаў, Найдзен Вылчаў і Барыс Забораў.

пОДСЧИталИ

МнЕнИЕ

Белстат обновил информацию 
о медианной зарплате в различных 
сферах экономики по состоянию 
на ноябрь 2020 года. Исследование 
охватило компании, в которых 
работали 2261 тысяча человек, 
то есть более половины наемных 
работников страны.

Медианная зарплата – это зар-
плата, которая делит работников 
ровно пополам: 50% людей имеют 
зарплату ниже ее значения и еще 
50% – выше. Медианная зарпла-
та почти всегда ниже средней. В 
Беларуси эта разница уже пре-
высила 27%, тогда как чиновни-
ки считают безопасной разницу 
в 20–25%.

Отметим, что зарплаты в ста-
тистике приведены по начислению, 
то есть до вычета подоходного 
налога, взноса в ФСЗН и профсо-
юзных взносов.

В целом медианная зарплата в 
Беларуси за ноябрь составила 944,4 
рубля. Наиболее высокие зарпла-
ты в стране имеют айтишники. У 
них медианная зарплата составляет 
4161 рубль. В Минске этот показа-
тель достигает 4500 рублей. 34,6% 
занятых в ИТ получают зарпла-
ты в категориях 2000–5000 рублей, 
а 42,1% (19.555 человек) – свыше 
5000.

Медианная зарплата в сфе-
ре госуправления составила 1115 
рублей, в том числе от 1025 до 1093 
рублей в регионах и 1377 рублей 
в Минске. Каждый пятый чинов-
ник получает зарплату в пределах 
800–1000 рублей (21,8%), а 41,1% 
– 1000–1500 рублей. Зарплату выше 
5000 рублей начислили лишь 92 
госуправленцам.

В образовании медианная зар-
плата составила 718 рублей. По 

областям медианные зарплаты 
колеблются в пределах 650–709 
рублей, в Минске она составила 
835 рублей. До 300 рублей полу-
чают 3,2% работников сферы, 300–
400 – 7%, 400–500 – 15,7%, 500–600 
– 12,3%, 600–800 – 19%, 800–1000 – 
15,3%, 1000–1500 – 21%, 1500–2000 
– 4,9%, 2000–5000 – 1,6%. Зарплату 
выше 5000 рублей начислили всего 
69 человекам.

В здравоохранении меди-
анная зарплата составляет 977 
рублей, в том числе в областях 
861–955 рублей и 1272 рубля в 
Минске. Самые «популярные» 
зарплаты у медиков – это 600–
800 рублей (17%) и 1000–1500 
рублей (20,8%). 2086 медиков 
получили зарплату более 5000 
рублей, однако это менее 1% от 
занятых в отчитавшихся орга-
низациях.

Как сообщал «Телеграф», номи-
нальная начисленная средняя зара-
ботная плата работников Беларуси 
в декабре 2020 года составила 
1474,6 рубля. По сравнению с ноя-
брем 2020 года средняя зарплата 
в декабре выросла на 174,1 рубля, 
или на 13,4%.

Средняя зарплата в долларовом 
эквиваленте в декабре 2020 года по 
сравнению с ноябрем с учетом кур-
са на конец декабря выросла на 68 
долларов до 572 долларов.

По сравнению с декабрем 2019 
года средняя зарплата белорусов в 
декабре 2020 года выросла на 235,9 
рубля, или на 19%.

Однако в декабре 2019 года 
средняя зарплата в долларовом 
эквиваленте составляла 589 долла-
ров, то есть в декабре 2020-го сред-
няя зарплата в долларах снизилась 
примерно на 17 долларов.

Врач-психиатр, психотера-
певт, член Белорусской психоа-
налитической ассоциации, член 
Международного общества 
психологических и социальных 
подходов к психозам Сергей 
Попов рассказал, что люди, 
которые попали в тюрьмы из-за 
участия в акциях протеста, не 
смогут «перевернуть страни-
цу». Все дело в том, что психика 
человека так не работает.

Сергей Попов сам побывал 
в СИЗО, когда 7 ноября вме-
сте с другими медиками был 
задержан в Минске рядом с 1-й 
клинической больницей омо-
новцами.

«Я успел побывать в изоля-
торах на Окрестина, в Жодино 
и Могилеве», – передает слова 
медика TUT.BY.

Сергей Попов рассказал о 
том, что переживают арестанты 
и как это влияет на их дальней-
шее поведение. По его мнению, 
прошедшие тюрьмы протестую-
щие белорусы не смогут забыть 
такой опыт и изменить отноше-
ние к властям.

«Есть пословица: обжегся 
на молоке – дуешь на воду. То 
же и с особенностью травма-
тических переживаний. При 
травме, даже если человек был 
просто свидетелем, психика 
четко вылавливает призна-
ки того, откуда может про-
исходить опасность. Стоя 
на остановке, мы еще долго 
будем вглядываться: что это – 
маршрутка или бусик? Думаю, 
это инстинктивная способ-
ность человека, которая позво-
ляет ему выживать», – расска-
зывает психиатр.

«Перевернуть страницу» 
не получится, психика так не 
работает. К врачу, по вине 
которого произошла траге-
дия, вряд ли будет очередь 
на прием. Чтобы отношение 
поменялось, ему придется 
открыто рассказать о про-
изошедшем. А потом заново 
доказать свой профессиона-
лизм. Переименование мили-
ции в полицию, как это про-
изошло в России, отношения 
к сотрудникам не изменило», 
– уверен Сергей Попов.

Ранее «Телеграф» сообщил, 
что в первый раз о том, что 
белорусы должны забыть ужа-
сы насилия со стороны силови-
ков и «перевернуть страницу», 
Александр Лукашенко заявил 
еще в сентябре.

«Может, перевернем эту 
страницу? Я все знаю. Да, и 
переборы были. Караев изви-
нился дважды, хотя я просил 
один. И вернемся, когда стра-
сти улягутся, к теме. Мы 
выводы сделали, мы не камен-
ные. По жизни всегда так быва-
ет: лес рубят – щепки летят, 
хотя это грубо. Но спасли 
страну зато. Но не расслабляй-
тесь – это начало, американ-
цы играют вдолгую», – заявил 
в интервью российским СМИ 
Александр Лукашенко.

Впоследствии он еще не раз 
убеждал белорусов, что нужно 
забыть о том, что делали вла-
сти и силовики после выборов 
в 2020 году. Вот и на Новый 
год Александр Лукашенко снова 
повторил тезис о «переворачи-
вании», а еще напомнил об уме-
нии прощать.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
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632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
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ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
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Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРвыХ УСт дУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

лЕГІЯНЕРы

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

ШахМатЫСВЕтСкая хРОнИка

Ганаровае званне
Падведзены вынікі чарговага 

“Альбома ФІДЭ”, дзе змяшчаюцца леп-
шыя ў свеце задачы і эцюды за пэўны 
перыяд (на гэты раз за 2016–2018 
гады). Міхаіл Храмцэвіч (г.Бабруйск) 
трапляў у прэстыжнае выданне ўжо 
не аднойчы і сумарна набраў больш 
за 25 балаў, што прынесла яму званне 
міжнароднага майстра па шахматнай 
кампазіцыі. Віншуем! Прапануем адну 
з задач М.Храмцэвіча (гл.дыяграму).

Белыя: Кра5, Фg1, Се4, Се7, Кd5, 
Кf4, пп. е6, f3 (8).

Чорныя: Кре5, Фh6, Кb1 (3).
Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на адрас рэдакцыі (220030 г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 

або на электронны адрас vadim_ne67@mail.ru.

Шлях да перамогі
Наш чытач Сяргей Дарошчанка адрасуе сваю кампазіцыю шахматыстам-

пачаткоўцам.
Белыя: Крh4, Cg1, Ke7, пп. f6, h5 (5).
Чорныя: Крh8, Cd8, пп. c6, c7, h7 (5).
Мат за 3 хады.

Запрашаюць да ўдзелу
Дняпроўская гарадская федэрацыя шахматнай кампазіцыі і рэдакцыя 

часопіса «Праблеміст Украіны» абвясцілі міжнародны конкурс складання 
шматхадовых (3,5 і больш хадоў) задач на кааператыўны мат “Валерый 
Станкевіч – 90” – памяці вядомага рашальніка і папулярызатара шахматнай 
кампазіцыі. Тэма вольная. Суддзя – Юрый Гарбаценка (Расія). Задачы неаб-
ходна дасылаць да 31 сакавіка на электронны адрас: Gorbatenko46@mail.ru. 
Усе ўдзельнікі атрымаюць вынікі конкурсу па электроннай пошце.

Больш за 10 працэнтаў
З 70 удзельнікаў Мемарыяла Лазавацкага, які адбыўся ў Чалябінску, вась-

мёра прадстаўлялі Беларусь. У партыі, што прапануем, перамог беларускі 
гросмайстар.

Аляксей Аляксандраў – Яраслаў Рэмізаў
1.c4 c6 2.Кf3 d5 3.e3 Кf6 4.d4 e6 5.Сd3 Кbd7 6.0-0 b6 7.b3 Сb7 8.Сb2 Сe7 

9.Кc3 0-0 10.Фe2 d:c4 11.С:c4 b5 12.Сd3 b4 13.Кa4 c5 14.dc К:c5 15.С:f6 С:f3 
16.Ф:f3 К:d3 17.С:g7 Кр:g7 18.Лad1 Фd6 19.Кb2 Фa6 20.К:d3 Ф:a2 21.Фg3+ Крh8 
22.Фe5+ Крg8 23.К:b4 Ф:b3 24.Кc6 Лfe8 25.К:e7+ Л:e7 26.Фg5+ Крf8 27.Фf6, 1:0.

А ў гэтым паядынку сустрэліся два беларускія шахматысты.
Кірыл Ступак – Вольга Бадэлька
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кc3 d5 4.cd ed 5.Сg5 Сb4 6.e3 h6 7.Сh4 g5 8.Сg3 Кe4 9.Лc1 

h5 10.f3 К:g3 11.hg c6 12.g4 h4 13.g3 Фd6 14.gh Фg3+ 15.Крd2 Л:h4 16.Л:h4 Ф:h4 
17.Сd3 Фf2+ 18.Фe2 Фg3 19.e4 Сe6 20.Крc2 С:c3 21.bc Кd7 22.ed cd 23.Сf5 0-0-0 
24.С:e6 fe 25.Ф:e6 Лh8 26.Крb3 Лh1 27.Кe2 Ф:f3 28.Л:h1 Ф:h1 29.Крc2, нічыя.

«Суперчэмпіёны»
У Маскве напрыканцы мінулага года адбыліся суперфіналы чэмпіянатаў 

Расіі. У мужчынскім турніры першае месца заняў гросмайстар Ян 
Няпомняшчы, у жаночым – віцэ-чэмпіёнка свету Аляксандра Гарачкіна. 
Прапануем па адной іх пераможнай партыі.

Міхаіл Анціпаў – Ян Няпомняшчы
1.e4 c5 2.Кf3 d6 3.d4 cd 4.К:d4 Кf6 5.Кc3 a6 6.a3 e5 7.Кf3 h6 8.Сc4 Сe6 9.Сb3 

Кc6 10.0-0 Лc8 11.h3 Сe7 12.Кh2 0-0 13.Кg4 К:g4 14.hg Сg5 15.Кd5 Кd4 16.c3 
С:c1 17.Л:c1 К:b3 18.Ф:b3 С:g4 19.Ф:b7 Лb8 20.Ф:a6 Л:b2 21.Лb1 Сe2 22.Фc6 
Лd2 23.Лfe1 Фg5 24.Л:e2 Л:e2 25.Ф:d6 Лe8 26.Фd7 Лe6 27.g3 Фh5 28.Крg2 Крh7 
29.Фd8 Фg4 30.Лb4 Лg6, 0:1.

Валянціна Гуніна – Аляксандра Гарачкіна
1.d4 d5 2.c4 c6 3.Кf3 Кf6 4.g3 g6 5.Сg2 Сg7 6.0-0 0-0 7.b3 Сf5 8.Сb2 a5 9.Кc3 

Кe4 10.Кh4 К:c3 11.С:c3 Сe6 12.f4 Кd7 13.cd cd 14.Фd3 Кf6 15.f5 Сd7 16.Лae1 
Фb6 17.Сa1 Лac8 18.h3 Сh6 19.g4 Сb5 20.Фg3 Сg5 21.fg hg 22.Кf5 Фc7 23.a4 Сa6 
24.Лf3 gf 25.gf Кe4 26.Фg4 Крh7 27.f6 e6 28.Фh5+ Сh6 29.Сb2 Кg3 30.Фh4 Лg8 
31.e4 К:e4 32.Сc1 Ф:c1 33.Л:c1 Л:c1+ 34.Крh2 Лc2, 0:1.

Праверце адказы
Задача М.Кошаля, змешчаная ў “Народнай Волі” 19 студзеня, рашаецца: 

1.Сс6! Не вядуць да мэты спробы 1.Фb4+? d6! і 1.Фg5+? Kpd6!. Мініяцюра з 
ахвярай фігуры. 

Першымі правільна рашылі Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль 
Жуковіч, Ігар Ананіч, Віктар Жук, Сяргей Цяльпук.

Вадзім ЖЫЛКО.

Гавана–Минск,
или История любви «в кубе» Синди Модино и белоруса

Простой и действенный способ 
сохранить свежую свеклу  

на всю зиму

Без навук як без рук
31 студзеня – Дзень беларускай навукі

кРЫЖаВанка

Па гарызанталі: 1. … Ігнатоўскі – 
выдатны беларускі вучоны-гісторык, 
акадэмік, першы прэзідэнт Акадэміі 
навук Беларусі. Пераследаваўся 
органамі Дзяржаўнага палітычнага 
ўпраўлення; паводле адной з версій, 
быў застрэлены супрацоўнікамі ДПУ 
ў сваёй кватэры. 5.Знаўца і аматар 
кніг. 8.Вялікі гістарычны перыяд. 
9. … прыліпае да дрэў – да цяпла 
(прыкм.). 10.“Ключом да ўсялякай 
навукі з’яўляецца пытальны …” (А. дэ 
Бальзак). 12.“Навука – гэта тое, што 
вы ведаеца, … – тое, чаго не ведаеце” 
(Б.Расел). 13.Ад навукі дужэюць … 
(прык.). 15.Прадукт харчавання. 
17.Леанід … – беларускі вучоны-
гісторык, доктар гістарычных навук, 
прафесар, абаронца беларускай 
мовы, які, на жаль, пайшоў з жыцця 
17 студзеня гэтага года. Ён і яго брат 
Генадзь, доктар эканамічных навук, 
акадэмік, нарадзіліся ў в.Магільнае, 
што на Уздзеншчыне, як і Міхаіл 
і Абрам Шкляравы, выдатныя 
беларускія вучоныя – гісторык 
і географ. 18.Смех – то … багоў 
(прык.). 21.Музычны інструмент. 
22.“Асёл так шчыра ўчыцца ўмеў, 
// Што кніжкі ўсе, як …, з’еў” – з 
байкі Я.Купалы “Асёл і навука”. 
27.Той, хто валодае выдатнымі 
прыроднымі здольнасцямі. 
Вучонымі-… на Беларусі былі 
К.Семяновіч, адзін з першых у свеце 
вынаходнікаў шматступенчатай 
ракеты, і К.Чарняўскі, адзін з 
першых вынаходнікаў падводнага 
карабля. 30.Народны паэт-пясняр 
у народаў Каўказа. 31.Галіна 

дзейнасці (перан.). 31.Урачысты 
верш. 33.Замарынаваныя прадукты. 
34.Вядомыя беларускія вучоныя: 
Максім – пісьменнік, вучоны-
мовазнаўца, расстраляны сталінскімі 
ізуверамі, Гаўрыла – вучоны-
геолаг, акадэмік НАН Беларусі, 

быў рэпрэсаваны, яго сын Радзім 
– таксама выдатны вучоны-геолаг, 
акадэмік.

Па вертыкалі: 2.Паляўнічы-
прафесіянал. 3.Язэп … – беларускі 
вучоны-мовазнаўца, пісьменнік, 
адзін з ініцыятараў абвяшчэння 

БНР; загінуў у сталінскіх засценках. 
4.Кіраўнік факультэта. 5.Адкідная 
накрыўка розных механізмаў. 6. 
… Гашкевіч – беларускі вучоны-
мовазнаўца, дыпламат, паліглот, 
натураліст XIX стагоддзя, першы 
расійскі консул у Японіі; у Мінску 
яго імем названа вуліца, а ў 
Японіі існуе прысвечаны яму 
музей. 7.Грашовая адзінка Японіі. 
9.Старажытнагрэчаскі  філосаф-
ідэаліст. 11. … ўладараць над 
людзьмі, а вучоныя – над … (прык.). 
14.Вучэнне без умення не …, а бяда 
(прык.). 16.Навука як … – патрабуе 
гарачага пачуцця (прык.). 19. … 
сцежкай бяжыць, а нязнайка на 
печы ляжыць (прык.). 20.З навукай 
пойдзеш – … знойдзеш (прык.). 
23.“Другі … ні “бэ”, ні “мя” , // А мае 
гучнае імя” – з байкі пісьменніка, 
байкапісца, драматурга, акадэміка 
АН Беларусі К.Крапівы. 24.Вучы 
…, вучыся ў … (прык.). 25.Заслона. 
26.Эмацыйны запал, бадзёрасць. 
27.Навука – не … (прык.). 29.Стары 
воўк ведае … (прык.).

Адказы на крыжаванку
Па гарызанталі: 1.Усевалад. 

5.Кніжнік. 8.Эра. 9.Снег. 10.Знак. 
12.Філасофія. 13.Рукі. 15.Ікра. 17.Лыч. 
18.Дар. 21.Альт. 22.Сена. 28.Самародак. 
30.Ашуг. 31.Поле. 32.Ода. 33.Марынад. 
34.Гарэцкія.

Па вертыкалі: 2.Егер. 3.Лёсік. 
4.Дэкан. 5.Капот. 6.Іосіф. 7.Іена. 9.Сакрат. 
11.Каралі. 14.Карысць. 16.Каханне. 
19.Знайка. 20.Шчасце. 23.Баран. 24.Народ. 
25.Полаг. 26.Задор. 27.Мука. 29.Толк.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

пОлЕЗнЫЙ СОВЕт

Свекла – продукт исключитель-
но полезный и востребованный 
практически на каждой кухне. Вот 
только хранить этот корнеплод не 
так уж и просто. Многие хозяева 
перерабатывают его в какой-нибудь 
консервированный продукт, так 
как других способов хранения све-
клы на длительный срок просто 
нет. Или все-таки есть? Рассмотрим 
одну проверенную хитрость, кото-
рая позволит держать корнеплоды 
свежими всю зиму. И речь идет 
вовсе не о заморозке.

Традиционно большая часть 
свеклы проходит кулинарную 
обработку. Большинство дачников 
предпочитает отваривать и зака-
тывать ее в том или ином виде. 
Некоторые даже замораживают 
корнеплод. Все это хорошо, однако 
что делать, если в холодную пору 
года захочется свежего бурака, 
причем такого, который не слежал-
ся и ни на йоту не потерял сво-
их вкусовых качеств? Необходимо 
прибегнуть к одном проверенному 
старому способу долговременного 
хранения сырой свеклы.

Итак, убрав овощи с грядок, 
необходимо первым делом их хоро-
шенько просушить. Пока свекла 
подсыхает, следует обязательно отсо-

ртировать ее. Подгнившие, потре-
скавшиеся, перезревшие или любые 
другие «дефективные» корнеплоды 
хранить таким способом категориче-
ски запрещено – испортятся раньше 
срока. Отобрав качественные пло-
ды, срезаем ботву почти под самый 
край, но так, чтобы не затронуть 
мякоть. После этого вновь отправля-
ем нашу свеклу сохнуть, желательно 
на открытое солнце. Просушка длит-
ся один день. Если этого оказалось 
недостаточно, то продолжаем про-
сушку еще два-три дня.

Когда все подготовительные 
работы будут завершены, останет-
ся только раздобыть достаточное 

количество глины. Суть использу-
емого способа длительного хране-
ния свеклы сводится к тому, чтобы 
хорошенько обмазать корнепло-
ды со всех сторон глиной. Глина 
замешивается с водой в пропор-
ции один к одному. Также жела-
тельно дать глине настояться хотя 
бы недельку, так что по-хорошему 
начинать готовить обмазку нужно 
еще до момента уборки урожая.

Обмазанная глиной свекла гаран-
тированно долежит до весны, не 
испортится и не сгниет. Сложить кор-
неплоды можно в ящик или ведро, 
после чего они отправляются в погреб 
в самое темное и прохладное место.

Цирк решает все
Ее полное имя Синди 

Сучари Модино Грей. 
Она родилась и выросла 
в Гаване. С самого дет-
ства видела себя на сцене 
в пуантах. Поэтому в 6 
лет поступила в балет-
ную школу. И долгих 8 лет 
доказывала и себе, и пре-
подавателям, что сможет 
стать балериной, несмо-
тря на высокий – метр 
семьдесят восемь – рост. 
Но вердикт прозвучал: 
вы нам не подходите. Во 
время последнего экзаме-
на ее заметила препода-
ватель цирковой школы. 
Успокаивая расстроенную 
девушку, она предложила 
ей попробовать свои силы 
на арене. Такой поворот 
стал решающим в ее судь-
бе.

– К моему удивлению, 
школа оказалась совсем 
рядом с нашим домом, а я 
ее даже не замечала рань-
ше. Выбрала для себя экви-
либристику и хождение 
по канату. В первое вре-
мя была вся в синяках и 
ссадинах – часто падала. 
Пришлось побороть страх, 
приложить много усилий – 
и все получилось, – улыба-
ется Синди.

Позже к занятиям в 
школе присоединилась 
учеба в университете соци-
альных коммуникаций. 
Гастроли не мешали ей 
сдавать зачеты и экзамены, 
девушка все успевала.

Любовь нечаянно 
нагрянет

Выйти замуж за ино-
странца Синди никогда 
не мечтала. Да, она хотела 
посмотреть мир, побывать 
в разных странах во время 
гастролей, но всегда воз-
вращаться на свою солнеч-
ную Кубу.

– Моя первая поездка с 
труппой была в Арабские 
Эмираты. Там наш цирк 
получил предложение поу-
частвовать в программе 
Белгосцирка. Так почти 9 
лет назад я впервые ока-
залась в Минске. Мы при-
летели в декабре. Нас 
предупреждали, что здесь 
зима и холодно, но чтобы 

настолько!.. Снег, минус 20. 
Это был шок для меня. Я 
даже на улицу не хотела 
выходить, – вспоминает 
артистка.

Репетиции и выступле-
ния шли своим чередом. И 
однажды на арене Синди 
увидела его, своего буду-
щего супруга. Андрей 
был начальником звуко-
осветительного отдела в 
цирке. Он тоже обратил 
внимание на красивую 
девушку. Любовь между 
ними вспыхнула с первого 
взгляда.

– Парней с серо-голу-
быми глазами у 
себя на родине я 
не встречала. Эти 
глаза сразу меня 
покорили, а еще 
такой серьезный 
взгляд. Мы нача-
ли встречаться. 
Помню, вышли на 
улицу, а мне так 
холодно, и у меня 
нечаянно вырва-
лось «миу», как у 
котенка. Он меня 
обнял, сказал: 
«Миу ты мой, пой-
дем скорее в кафе 
греться!» Полгода 
пролетели очень 
быстро, гастро-
ли закончились. 
Мне нужно было 
улетать на Кубу. 
«Наверное, это 
все!» – сказала я 
ему тогда. Андрей 
просил остаться. 
Мне тоже не хоте-
лось с ним расставаться, 
но нужно было окончить 
университет. Он пообе-
щал ко мне прилететь, но 
я почему-то тогда не пове-
рила, – говорит кубинка.

И напрасно. Андрей 
сдержал свое слово. Спустя 
три месяца она встречала 
его в аэропорту Гаваны. 
Он сделал ей предложение, 
попросил ее руки у мате-
ри. И влюбленные сыграли 
свадьбу.

– Мы вернулись в 
Минск уже как муж и 
жена. У Андрея был кон-
тракт с Белгосцирком. 
Я думала, мы чуть-чуть 
побудем здесь и вернем-
ся на Кубу, но, как види-
те, осталась, – в голосе 
Синди чувствуется легкое 
сожаление.

Трудности 
перевода

– Иногда люди думают, 
что я очень гордая, потому 
что не поддерживаю разго-
вор. А мне до сих пор слож-
но переключаться с испан-
ского на русский. Поэтому 
проще промолчать, – при-
знается девушка.

Язык Синди изучала 
самостоятельно. Включала 
телевизор и слушала, муж 
и свекровь подсказывали. 
И сейчас беседовать с ней 
приятно.

– Русский – тяжелый, 
так много звуков соглас-
ных. Но без знания его 
никак. Это я прочувство-
вала, когда оказалась в 
роддоме. Никто не разгова-
ривает на испанском, я не 

могу ничего сказать на рус-
ском, мужа рядом нет. Что 
делать? Что происходит? 
Каким-то чудом один врач 
нашла листочек с рекомен-
дациями, где все было напи-
сано на испанском, – рас-
сказывает Синди.

Она родила мальчи-
ка. Имя выбирали долго, 
в итоге решили назвать 
Яном. Синди общалась с 
сыном на испанском, папа 
– на русском. А малыш 
молчал, ничего не говорил 
до двух лет.

– Мы обратились к 
логопеду. Меня успокои-
ли, сказали, что всё будет 
хорошо. И посоветова-
ли обращаться к Яну на 
русском языке. Сейчас он 
учится в первом классе. 
Очень похож на папу, осо-
бенно серьезным взглядом. 
Иногда прошу его улыб-
нуться, не хмурить бровки. 
Ему нравится рисовать, 
но я мечтаю отдать его 
в спорт. В прошлом году 
начал заниматься гандбо-
лом, – делится Синди.

Счастливая 
«Зорка»

Она мечтала вернуться 
в цирк. Даже придумала и 
репетировала номер с хула-
хупами. Но выступления – 
это неизбежные гастроли, а 
значит, нужно расставать-
ся с сыном. Поняла, что не 
выдержит частых разлук, 
и решила стать инструкто-
ром по зумбе. Благо зажи-
гательные латинские ритмы 

– популярный вид фитнеса. 
Синди окончила курсы и 
начала преподавать.

– Почему-то все дума-
ют, что кубинки умеют 
танцевать с рождения. 
Это не так. У нас тоже 
не все зажигают под румбу 
и сальсу. Нужно учиться, 
–улыбается девушка.

Больше года назад Синди 
предложили вести занятия 
по эквилибристике в Центре 
технического и художествен-
ного творчества детей и 
молодежи Фрунзенского рай-
она «Зорка».

– Мне очень нравит-
ся работать с девочками. 
Они называют меня Синди. 
Такие любопытные, общи-
тельные. Когда впервые меня 
увидели, столько вопросов 
задавали. И сейчас любят 
поговорить. А мне и хоро-
шо – дополнительная язы-
ковая практика. Ученицы 
старательные, мы с ними 
занимаемся эквилибристи-
кой и антиподом (жонгли-
рованием ногами) с хулаху-
пом. Иногда они говорят: 
«Это невозможно. У нас не 
получится!» Я им в ответ: 
«Вы очень талантливые и 
умные. Вы все сможете!», – 
подчеркивает Синди.

Каша –  
еда не наша

Белорусская кухня 
девушке нравится. Освоила 
некоторые рецепты: борщ, 
пельмени, блины. Но чаще 
национальные блюда гото-
вит Андрей.

– А еще он варит каши 
сыну. У нас на Кубе не при-
нято их есть. Супы очень 
редко бывают на столе, и 
они не такие, как у вас. 
Конечно, я стараюсь гото-
вить иногда кубинские блю-
да, но найти все ингредиен-
ты очень сложно, а порой и 
невозможно. Авокадо, ман-
го и ананас, которые про-
даются в магазинах, совсем 
не такие, как на Кубе. В них 
так мало вкуса! Помню, 
как уплетали сочные спе-
лые ананасы Андрей с Яном, 
когда мы гостили у мамы 
четыре года назад. Зато 
у вас так много молочных 
продуктов, одних йогуртов 
десятки видов, – восхища-
ется Синди.

С ответным визитом 
посетила Минск и мама 
Синди. После прогулки по 
столице призналась, что 
город красивый и летом 
здесь достаточно теп-
ло. Понравилось гостье и 
излюбленное место прогул-
ки ее дочери – зона отдыха 
вблизи Аrena Сity. Чистота 
и ухоженность ее очень 
сильно впечатлили.

Полюбить зимний 
холод Синди так и не 
смогла. А вот празднова-
ние Нового года с Дедом 
Морозом ей нравится, ведь 
на Кубе такого волшебника 
нет. Там больше внимания 
уделяется Рождеству.

Девушка отмечает, что 
в Минске совсем другой 
ритм жизни, чем в Гаване.

– Время здесь летит 
очень быстро. Я ничего не 
успеваю. И мне не хвата-
ет солнца, оно так редко 
появляется на небе осенью, 
зимой и весной, – вздыхает 
собеседница.

Когда я сказала ей, что 
она очень смелая, Синди 
улыбнулась и ответила:

– Я люблю мужа и сына. 
Для меня семья – главное в 
жизни. И мы должны быть 
вместе. И пусть он не любит 
жару, а я – мороз, но мы оба 
легкие на подъем. Да, у нас 
разные взгляды на многие 
вещи, но мы умеем договари-
ваться. Он надежный, забот-
ливый, всегда мне помогает. 
Не разочаровал. И как во вре-
мя первого свидания, нежно 
называет меня Миу.

Фото из архива Синди Модино.
«Минск-Новости».


